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Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

В  М оскве про
должает работу 
X X V I I I  съезд
Коммунист иче
ской: партии Со
ветского Союза

• {-V -г-'.
ЧЕТВЕРГ, 5 ИЮЛЯ 1990 ГО Д А ЦЕНА 3 КОП.
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3 июля 1990 года а Москве, в Кремлевском Дворце 
съездов, продолжал работу XXVIII съезд Коммунистиче
ской партии Советского Союза.

На утреннем заседании председательствовал С, И. Гу- 
ренко — первый секретарь ЦК Компартии Украины.

На съезде возобновилось заслушивание отчетов чле
нов Политбюро ЦК КПСС. Перед участниками заседания 
выступили: Л. Н. Зайков н Е. К. Лигачев — секретари 
ЦК КПСС, ,Э. А . Шеварднадзе —  министр иностранных 
дел СССР, Ю« Д. Маслюков —  первый заместитель 
Председателя Совета Министров СССР, председатель Г ос 
плана СССР, В. И. Воротников — ранее работавший 
Председателем Президиума Верховного Совета РСФСР.

Затем сообщение о работе Секретариата XXVIII съез
да КПСС сделал его руководитель А . Н. Ильин.

После перерыва заседание проходило под председа 
тельством Н. А. Назарбаева — первого секретаря ЦК 
Компартии Казахстана..

Съезд зДслущал и после непродолжительной днскус 
сии утвердил доклад Мандатной комиссии, с которым вы
ступил ее председатель Ю. А. Манаенков.

Затем с отчетами выступили: член Политбюро ЦК 
А КПСС В. А. Крючков —  председатель Комитета государ 

ственной безопасности СССР; кандидаты в члены Полнт 
бюро ЦК КПСС Г. П. Разумовский — секретарь ЦК 
КПСС, Д. Т. Язов —  мйннстр обороны СССР.

На вечернем заседании председательствовал Е. Е. Со
колов — первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии.

Съезд заслушал отчет Центральной Ревизионной Ко
миссии КПСС, с которым выступила А. А, Низовцева.

Доклад о бюджете и имуществе КПСС сделал Н. Е. 
кручина.

Заключительную часть вечернего заседания вел М. С. 
Горбачев.

Съезд образовал комиссии по подготовке проектов ос 
новиЫх партийных документов.

*  *  *
4 июля 1990 года на утреннем заседании председа- 

тельствовал И. К. Полозков — первый секретарь ЦК Ком 
партии РСФСР.

На съезде начались прения по обоуждаемым вопро
сам. Перед участниками выступили: С. И. Гуренко — 
первый секретарь ЦК Компартии Украины, А. Й. Скорн- 
ков —  бригадир монтажников треста «Карачаево-Черкес- 
скстрой» Ставропольского края, А. А. Порутчнков — ди
ректор совхоза «Кирилловский» Земетчннского района 
Пензенской области, Ю. А. Прокофьев — первый секре 
тарь Московского горкома КПСС, Ю. А. Песков — гене 
ральный директор производственного объединения «Рост 
сельмаги» Ростовской области, И. А. Каримов —  первый 

*  секретарь ЦК Компартии Узбекистана, Президент Узбек
ской1 ССР, Ю. В. Архипов —  бригадир слесарей Черепо
вецкого металлургического комбината нм. 50-летия СССР 
Вологодской области, Б. В. Гидаспов — первый секре
тарь Ленинградского обкома КПСС, Г. Г. Гумбарндзе — 
первый секретарь ЦК Компартии Грузии, Председатель 
Президиума Верховного Совета Грузинской ССР, Е. Е. 
Соколов —  первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии, 
Б. М. Белоусов — министр оборонной промышленности 
СССР, Н. А. Назарбаев — первый секретарь ЦК Компар
тии Казахстана, Президент Казахской ССР, О. Ази
мов — водитель Душанбинского таксомоторного предприя
тия Таджикской ССР, А. X. Галазов — первый секре
тарь Северо-Осетинского обкома КПСС, Председатель Вер
ховного Совета Северо-Осетинской АССР, В. И. Перов — 
первый секретарь Калининградского горкома КПСС Мос
ковской области, А. И. Тепленнчев —  секретарь партко
ма Новолипецкого металлургического комбината нм. Ю. В. 
Андропова Липецкой области, Н. И, Шляга — первый 
заместитель начальника Главного политического управле
ния Советской Армии и Военно-Морского Флота.

Указ Президента Союза Советских 

Социалистических Республик
О  ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ 

+  ГЕРОЯ С О Ц И А Л И С ТИ Ч Е С К О ГО  Т Р У Д А
тов. РАМ ИШ ВИ ЛИ Н. Ш .

За выдающийся вклад в развитие советского хорео
графического искусства присвоить народной артистке 
СССР Рамншвнли Нине Шалвовне звание Героя Соцна 
листнческого Труда с вручением ордена Ленина и золо
той медали «Серп и Молот».

Президент Союза Советских Социаинсткчаскмх Республик
М , ГОРБАЧЕВ.

Москве, Кремль.
3 мюля 1990 г.

ЛИЧНЫЙ ВКЛАД В ПЕРЕСТРОЙКУ...
Второй день работы X X V II I  

съезда КПСС — 3 июля — 
был, по существу, днем отче
тов. С утра в Кремлевском '• 
Дворце съездов были продол
жены начатые накануне, со
гласно второму пункту пове
стки дня, отчеты членов и 
кандидатов в членк1 П олит
бюро, секретарей Ц К  партии.

Председательству ю щ  и й 
С. И. Гуренко первым предо
ставил слово Л. Н. Зайкову.

Я  пришел на работу в ЦК, 
сказал секретарь Ц К, после 
апрельского Пленума, с пол
ным убеждением в правоте 
идей перестройки, так как на 
своей судьбе, как выходец из 
рабочих, как директор, как 
советский и партийный ра
ботник, испытал всю несу
разность той системы, в ко
торой мы жили. На X X V II  
съезде избран членом П олит
бюро. Мне были поручены 
вопросы оборонных отраслей, 
реализация программ воору
жений и военно-технических 
аспектов международной по
литики.

Оратор подчеркнул, что се
редина 80-х  годов была 
исключительно тяжелым 
временем. Ш ла  афганская 
война. Нарастала напряжен
ность во всем мире и осо
бенно в Восточной Европе. 
Экономика нашей страны 
сгибалась под изнуритель
ным бременем гонки воору
жений. У  военного руля го
сударства стояли тогда лю 
ди, пережившие синдром на
чала Великой Отечественной 
войны, гнетущую атмосферу 
бессилия и незащищенности 
нашей страны до достиже
ния паритета.

Конечно, если задаться 
целью , можно охаять вся и 
всех. С высоты сегодняшнего 
дня в прошлое стрелять лег
ко. Легко быть сегодня и ра
дикалом, и неформалом. Но 
историю не перепишешь. Что 
было, то было. Важнее сде
лать выводы, достойные ци
вилизованных людей.

В  глазах врего мира, про
долж ал оратор, мы выгляде
ли  потенциальным агрессо
ром. С нами никто не хотел 
иметь дело. Нужно было 
срочно и кардинально изме
нить ситуацию, нужны были 
новые подходы к оборонно
му строительству и между
народным проблемам. М ож
но представить себе, какое 
мужество потребовалось По
литбюро, чтобы лидер на
шей партии. выступил с за
явлением, в котором была 
изложена программа дейст
вий по кардинальному оздо
ровлению обстановки в ми
ре. Это бы ло началом того, 
что мир сейчас называет но
вым политическим мыш ле
нием.

Выступающий напомнил, 
что М. С. Горбачев представ
л я л  тогда нашу страну за ру
бежом, вел переговоры с пре
зидентами и премьер-мини
страми как Генеральный сек
ретарь Ц К  КПСС. И центром, 
вырабатывавшим предложе
ния по нашим позициям на 
переговорах, координатором 
деятельности Министерства 
иностранных дел, Министер
ства обороны, Генерального

штаба, других ведомств яв
лялось именно Политбюро. 
Д л я  этих целей в нем была 
создана специальная комис
сия, которая занималась во
енно-техническими аспекта
ми в международной полити
ке, в том числе подготовкой 
переговоров о сокращении 
вооружений.

Оратор подробно расска
зал о деятельности комиссии, 
которую он возглавлял. Это 
была, подчеркнул он, исклю
чительно ответственная, на-* 
пряженная работа.

Результаты  ее известны. 
Прежде всего это окончание 
афганской войны, общее по
тепление международного 
климата на планете, которое 
базируется на таких этапах, 
как Женева и Рейкьявик, как 
Договор по ракетам средней 
и малой дальности, как Сток
гольмское соглашение по ме
рам военного доверия. Нако
нец, это завершение работ 
над Договором по пятидеся
типроцентному сокращению 
стратегических наступатель
ных вооружений.

Дополнительными аргу
ментами активности внеш
ней политики Советского 
Союза стал отказ от ненуж
ной секретности, обнародова
ние оборонного бюджета, од
носторонние меры по сокра
щению Вооруженных Сил. 
И Советскому Союзу повери
ли, и не только политики, но 
и народы мира. На него пе
рестали смотреть как на «и м 
перию зла».

Д алее секретарь Ц К  КПСС 
сказал, что некоторые ут
верждают, что мы, дескать, 
делаем слишком много усту
пок Западу, и прежде всего 
СШ А. Да, без взаимных ус
тупок переговоров не быва
ет. Но, во-первых, никогда 
уступки с нашей стороны не 
ставили под угрозу нацио
нальные интересы Советско
го государства. Во-вторых, 
если уступки и допускались, 
то они обусловлены истори
чески сложившейся асиммет
рией видов Вооруженных С ил 
ЦССР и СШ А.

Переговоры мы ведем толь
ко на паритетных началах, 
без ущерба для нашей безо
пасности. Сегодня важно 
иметь тот минимум оружия, с 
помощью которого можно при 
лю бы х условиях остановить 
любого агрессора. В  этом ос
нова нашей оборонительной 
доктрины. Но при этом свя
щенная обязанность нашего 
оборонного комплекса — 
обеспечить оснащение Совет
ской Армии и Военно-Мор
ского Ф лота самой совер
шенной боевой техникой. 
Здесь мы должны идти, что 
называется, нога в ногу с 
нашими партнерами на пе
реговорах, чтобы ни у кого 
не возник соблазн говорить 
с нами с позиции силы.

На решение этих задач бы л 
сориентирован и Совет О бо
роны СССР, члейом которо
го с июля 1985 года являет
ся выступавший. В’ услови
ях разделения функций 
партийных, советских и хо
зяйственных органов, сказал 
он, партия не должна ухо 
дить от ответственности за

важнейшие вопросы безопас
ности страны. Но центр тя
жести принятия решений дол
жен смещаться к Президен
ту страны и в Верховный Со
вет.

Оратор самокритично при
знал, что не всегда удается 
успевать увязывать шаги с 
развитием конкретных со
бытий. К этому он, напри
мер, отнес имеющую место 
в ряде случаев неподготов
ленность социально-быто
вых условий войск, выводи
мых из стран Восточной Ев
ропы. До сих пор медленно 
решаются вопросы о прекра
щении выпуска устаревшей 
военной техники и сокраще
нии ее типажа. Явно затя
нулся вопрос с утверждением 
государственной программы 
конверсии оборонной про
мышленности.

В заключение секретарь 
ЦК сказал: Считаю, что мне 
посчастливилось работать в 
команде Горбачева. М ы ра
ботали честно и добросовест
но, и мне не стыдно глядеть 
в глаз4 людям. История нас 
рассудит. Но хочу сказать 
твердо: идти вперед можно 
только в единстве, на основе 
консолидации. Я  вас призы
ваю, товарищи, к этому.

Сразу скажу, что мне по
нравились вчерашние за
писки, которые были здесь 
зачитаны,— говорить о себе, 
о своей работе, о своей пози
ции — так начал отчет Е. К. 
Лигачев. Что бы я мог ска
зать о своей работе? — про
долж ал секретарь Ц К  КПСС. 
Ее условно можно разделить 
на два этапа.

По поручению Политбюро 
я вел работу Секретариата 
ЦК. В первые три года он 
работал в полную силу. За
нимался вопросами текущей 
жизни, осущ ествлял кон
троль за выполнением ре
шений Пленумов и Политбю
ро ЦК. Большое внимание 
уделялось работе с кадрами. 
Это бы ла не простая задача, 
так как к тому времени не
мало руководителей своими 
недостойными действиями 
скомпрометировали себя. К 
руководству партийными 
организациями пришли мо
лодые, компетентные работ
ники, которые активно вклю
чились в процессы пере
стройки. Хотя были и из
держки.

Наш главный недостаток 
в кадровой работе того пе
риода состоял в том, что пар
тийные комитеты на местах, 
Секретариат ЦК, отделы Ц К  
недостаточно опирались на 
мнения, предложения пар
тийных масс, трудовые кол
лективы. Тогда партийная 
ж изнь бы ла только на под
ступах к альтернативным 
выборам руководителей.

После сентябрьского
(1988 г.) Пленума ЦК, когда 
были образованы комиссии 
ЦК, Секретариат долго не ра
ботал. Думаю, что это было 
время упущ енны х возмож
ностей. Практика показала, 
что Секретариат Ц К  должен 
быть постоянно действую
щим органом.

Что касается работы как 
председателя Комиссии Ц К

по вопросам аграрной поли
тики, сказал выступающий, 
то  я хотел отметить следую
щее. Аграрная политика 
это не инструкция, как рабо
тать на полях и фермах. 
Аграрную политику я пони
маю как учет партией корен
ны х интересов крестьянства 
в сочетании с интересами 
всего общества.

Почему же правильная в 
своей основе аграрная поли
тика партии вызывает в об- , 
ществе острейшую критику? 
Почему, несмотря на самый 
высокий в прошлом году 
урожай и продуктивность 
животноводства, очень силь
но обострилась ситуация в 
нашей стране на продоволь
ственном рынке? Дело в том, 
что программа, разработан
ная мартовским (1989 г.) П ле
нумом ЦК, сразу же не бы
ла  подкреплена экономиче
скими мерами, материально- 
техническими ресурсами и 
научным обеспечением. К  то
му же надо иметь в виду, что 
аграрная реформа ведется в 
условиях спада промышлен
ного производства.

Выступающий дал подроб- • 
ный анализ накопившихся в 
обществе недостатков, меша
ющ их развитию агропро
мышленного комплекса, ре
шению важнейших социаль
ных проблем жизни села. Х о 
рошее, верное дело—дать кре
стьянину свободу. П усть рас
поряжается результатами 
своего труда. Но ему нужен 
хороший трактор, комбайн. 
А  вот — его покосившаяся 
усадьба, и негде взять пило
материалы, цемент, даже 
гвозди. А  сельские дороги... 
Во многих регионах страны 
идет распад крестьянского 
уклада жизни, продолжается 
миграция из сел в города. 
Между тем за четыре года 
пятилетки практически сель
скохозяйственные фонды не 
увеличились. Люди ушли, 
техники не прибавилось. 
Спрашивается, за счет чего 
давать продукцию? «Подсчи
тано, что лиш ь для выравни
вания аграрной экономики с 
промышленной по уровню 
технической вооруженности, 
оплаты и социального об
устройства требуется более 
чем полуторакратное увели
чение инвестиций. Причем их 
увеличение надо реализовать 
не только в виде прямых до
таций, а в первую очередь че
рез политику цен. Безуслов
но, этим процессам будут спо
собствовать планово-рыноч
ные отношения. Но время не 
ждет.

Говоря о  перспективах раз
вития личны х крестьянских 
хозяйств, оратор отметил, что 
они приобретают товарный 
характер, работают на ры
нок. Вместе с тем мы сдела
ли  недостаточно для развития 
производственной коопера
ции на селе. Причем речь 
идет о развитии кооперации 
на базе общественной соб
ственности: И бо обществен
ная собственность объеди
няет, а частная собственность 
разъединяет интересы людей 
и, несомненно, социально рас
слаивает общество.

Определяя свою позицию 
по одному из самых актуаль
ных вопросов— вопросу о соб
ственности, секретарь Ц К  
сказал: С какой целью  нача
лась перестройка? С  целью 
наиболее полного использо
вания потенциала социализ
ма. Так  неужели распродажа 
предприятий в частные руки 
способствует раскрытию воз
можностей, залож енных в со
циалистическом строе? Ко
нечно, нет. Тип собственно
сти —  это уж е не тактика. Это 
уж е стратегия.

Оратор остановился на ре
шениях, принятых в мае 1985 
года по вопросам борьбы с 
пьянством и алкоголизмом. 
Вопрос не стоял так: начи
нать эту работу и ли  не надо? 
Справедливости ради вспом
ним, как народ вздохнул, ко
гда бы л поставлен заслон 
пьянству. Однако эта очень 
важная работа оказалась не 
до конца продуманной, наде
ялись решить все наскоком. 
Антиалкогольную  кампанию 
нужно критиковать. Но, счи
таю, никто не может и не 
имеет права по этому поводу 

' злорадствовать и накалять 
страсти. Пьянство опять за 
полы хало в стране. Борьба с 
пьянством и алкоголизмом — 
это далеко не пройденный 
этап.

В заключение секретарь 
Ц К  заявил, что в нашей стра
н е  есть силы, которые борют
ся против социалистического 
строя и против Коммунисти
ческой партии. Моя откры
тая, может быть, даже не
уступчивая позиция по отно
шению к подлинному соци
ализму, месту и роли партии 
явилась причиной того, что я 
'бы л поставлен в центр поли
тической борьбы, причем в 
качестве «консерватора» и 
чуть ли  не антиперестройщи
ка. Я  — реалист. Самое глав- 
ное*-перевести перестройку в 
плоскость практических дел.

Страна нуждается в поли
тической стабильности. С пар
тией и только авангардной 
партией мы можем двигаться 
вперед, по пути социалисти
ческого обновления. Верю, 
что партия останется мар
ксистско-ленинской .

Никогда не скрывал своей 
позиции, сказал Э. А . Ш е
варднадзе,—  бы л, есть и буду 
за  перестройку, за  Горбачева, 
за обновление общества, за 
правовое государство. Отчи
таться о конкретных делах, 
значит говорить о  беседах, 
речах, визитах— их сотни за 
эти пять лет. Н е в этом, на
верное, суть, главное — какие 
идеи мы принесли, как помо
гали стране справляться с ее 
проблемами.

Убежден, что и партийного 
работника, и дипломата, и 
советского офицера делает 
настоящим профессионалом 
чувство личной ответственно
сти. Именно это чувство, а 
также понимание того, что 
так дальше ж ить нельзя, по
зволило принять и пере
стройку, и назначение на пост 
министра иностранных дел.

В этом своем качестве я 
бы л, есть и буду активным 
проводником нового полити
ческого мышления, идеи при

оритета общечеловеческих 
ценностей.

Д алее министр остановился 
на проблеме безопасности 
страны. Убежден, что нашей 
державе нужны сильны е Во
оруженные Силы, подчерк
н ул  он. Но можно вооружить
ся до зубов и бояться напа
дения, .а можно быть уверен
ным, что на тебя не нападут, 
ибо политика в состоянии 
обеспечить такие условия, ко
гда у  страны не будет про
тивников и врагов.

Советская внешняя поли
тика немало сделала, чтобы 
у нас не бы ло врагов, чтобы 
мы имели нормальные, вза
имовыгодные отношения со 
всеми странами. Открылась 
перспектива—и это показали 
встречи на высшем уровне на 
М альте и в С Ш А  —  войти в 
новую эру отношений между 
великими державами.

Руководитель внешнеполи
тического ведомства страны 
выразил убеждение, что по
литика долж на взять на себя 
задачу создать запас безопас
ности при сокращении рас
ходов на оборону. В  качестве 
примера бы л приведен Аф га
нистан. М ы  вели войну, что
бы якобы обезопасить наши 
южные границы—такова бы
ла  тогдашняя логика, сказал 
выступающий. Но эти грани
цы  стали много безопаснее 
сейчас, когда достигнуто по
литическое урегулирование. 
Политика дала результат бы 
стрее и дешевле.

Как  руководитель Комис
сии Политбюро по Афгани
стану министр сообщил с 
удовлетворением, что некото
рое время наззд она была 
распущена, поскольку выпол
нена задача — вернуть совет
ских ребят из Афганистана и 
сохранить эту страну нашим 
другом.

Еще один пример —  Китай. 
Нормализация отношений с 
великим соседом, начало пе
реговоров о ликвидации во
енного противостояния при
вели к тому, что сегодня мы 
ведем взаимовыгодную тор
говлю, а  деньги тратим на 
пользу народам обеих стран.

Отвечая на вопрос, не яв
ляется ли  ситуация в Во
сточной Европе тяж елы м по
ражением советской дипло
матии, министр заявил, что 
сегодня мы не на словах, а 
на деле признаем равенство 
наций, суверенитет народов, 
невмешательство в их дела, 
их право на свободу выбора. 
Советская дипломатия, вся 
наша политика сыграли 
определенную роль  в том, что 
на этом опасном повороте 
судеб народов союзных стран 
мы все удержались вместе и 
продолжаем идти рядом.

Приезд в Москву на сове
щание Варшавского Догово
ра новых руководителей со
юзных государств восприни
маю как ж ест уважения к 
нашей перестройке, к новому 
мышлению внешней полити
ки.

Спрашивают также, знали 
ли  дипломаты, министр, выс
шее политическое руковод
ство заранее, как будут раз-

(Продолжение на 2-й стр.)

ВЫСТУПЛЕНИЕ Г. Г. ГУМБАРНДЗЕ НА XXVIII СЪЕЗДЕ КПСС
♦  Товарищи! У Коммунистиче
ской партии Грузии ест* свои 
ожидания от нынешнего съез
де. Ест» и своя конкретная про
грамма действий, свои подхо
ды, взгляды, пути решения 
жизненно важных проблем.

Они сеязаны е открывшим
ся выбором: либо развивать
ся в общем- русле мировой 
цивилизации, не теряя при 
этом самобытности, историче
ских связей и памяти, либо 
вновь избрать тупиковый путь, 
возвращающий а мир ложных 
догм, несостоявшихся идеоло
гических мифов и деформиро
ванной экономики.

В результате перестройки 
общество ужо получило кон
ституционное прево и реаль
ную возможность самостоя

т е л ь н о  решать, какой сделать 
политический выбор. Мы оче
ловечили политику, возродили 
общественную личность с ши
рочайшей гаммой экономиче
ских, политических, националь
ных, социальных, нравствен
ных запросов, которые невоз
можно вновь загнать а прокру
стово ложе казарменного со
циализме. Попытка сделать 
это может обернуться лишь 
трагедиен.

Осознание объективной за- 
' коиомериости именно такого 

хода развития процессов есть, 
по нашему мнению, один из

главных итогов и заслуг по- 
слеапральского курса партии, 
проводимого под. руководст
вом М. С. Горбачева.

Именно поэтому хотелось 
бы с самого начала заявить о 
том, что Компартия Грузии, ее 
делегация на съезда четко за
нимают позиции сторонников 
этого курса, кардинального де
мократичен о г о  обновления 
общестяа и партии, реального 
уважения прав человека и на
ции, приоритета общечелове
ческих ценностей, решительно 
отвергают консерватизм, дог
матизм и унитаризм как фор
мы политического мышления 
и действий.

Начатый в ходе перестрой
ки демонтаж административ
но-командной системы высво
бодил энергию, которая, вне 
всякого сомнения, будет на
правлена обществом прежде 
всего не утверждение своего 
неотъемлемого права на со
циальную свободу и нацио
нальное самоопределение, осо
бенно яростно подавляющих
ся на протяжении многих деся
тилетий. Поэтому никто не 
вправе уготовить партии, на
чавшей этот исторический про
цесс духовного раскрепоще
ния людей, роль преграды на 
пути вызванного перестройкой 
мощного Д  е  м ократического 
потока.

Наш трудный опыт послед
него времени, особенно после 
известного потрясения прош
лого года, убеждает в том, 
что сохранить свое положе
ние а обществе н авторитет 
Компартия может, лишь обес
печив органическое слияние 
своих целей и задач с инте
ресами, чаяниями своего на
рода. Только тогда смогут чле
ны партии преодолеть полити
ческое н нравственное раз
двоение, смело и открыто вы
ражать и отстаивать свои мыс
ли и позиции.

Компартия Грузии такой вы
бор на первом этапе своего 
XXVIII съезда ужа сделала, на
правив на обсуждение в пер
вичные организации основные 
положения своей Программы 
и организационно-структурно
го строения. Тезисно основную 
сутъ стратегии Компартии Гру
зим на предстоящую перспек
тиву составляют следующие 
положения:

Первое. Программной целью 
Компартии провозглашено вос
становление государственности 
республики путем разработки 
м реализации соответствующе
го конституционного механиз
ма, реалистичной программы 
утверждения политического и 
экономического суверенитета.

Второе. Как самостоятельная 
политическая о р г а н  иэация 
Компартия Грузии строит свои

отношения с компартиями дру
гих республик на принципах 
равноправия и сотрудничест
ва.

Третье. Компартия Грузии, 
многонациональная по своему 
составу, гарантирует всем на
родам, проживающим на тер
ритории республики, автоном
ным формированиям обеспе
ченна их прав, интересов.

Четвертое. В условиях мно
гопартийности задачей обнов
ленной Компартии Грузии яв
ляется достижение граждан
ского согласия, обеспечиваю
щего территориальную целост
ность и общественно - поли
тическую стабильность в рес
публике.

И, наконец, пятое. Экономи
ческая программа Компартии 
Грузии предусматривает ради
кальную реформу всего ук
лада общественно-экономиче
ски): отношений на рыночной 
основе с учетом специфики 
республики и необходимое 
обеспечение максимальной со
циальной защищенности насе
ления.

При определении этих ос
новных задач мы исходили из 
того, что обеспечение сувере
нитета личности, прав' челове
ка, его экономической, поли
тической и духовной свободы, 
неминуемо подводит нас и 
необходимости реализации на
ционально -  государственного 
суверенитета, осуществления 
радикального обновления на
шей предельно деформирован
ной государственной структу
ры.

При этом мы не являемся 
сторонниками односторонних 
деклараций, Ш1ьтимвтумов и 
коифронтациойных шагов, од
нако должны заметить, что 
процесс государственно - пра
вового строительства нужда
ется в ускорении. При этом 
многие из принимаемых и сей
час законов по-прежнему стра
дают унитарными тенденция
ми, противоречат провозгла
шенным Президентом страны 
принципам дифференцирован
ного подходе к союзным рес

публикам с учетом разности 
исторического пути народов, 
их экономических и культур
ных традиций, геополитиче
ской обстановки, общественно- 
политических устремлений.

Партия не может стоять в 
стороне от этих проблем, ибо 
они составляют сегодня серд
цевину политического процес
са в стране. И решать такого 
рода задачи сможет лишь ка
чественно обновленная партия. 
Несмотря на громадный шаг 
вперед, представленные на 
наше рассмотрение проекты 
программного заявления съез
да и Устава КПСС отличает с 
этой точки зрения ряд серьез
ных несовершенств. Наши кон
кретные замечания и предло
жения будут представлены со
ответственно в комиссии съез
да.

Сохранение существующей 
организационной структ у р ы 
партии не должно являться 
для нас самоцелью, мерой 
всех вещей. Нереалистично ис
ходить из того, что можно со
хранить в неприкосновенности 
унитарную партию, ставшую в 
свое время творцом унитар
ного государства и одновре
менно вести демонтаж тота
литарной системы, что можно 
реально двигаться к союзу су
веренных государств и одно
временно в условиях консти
туционно оформленной много

партийности продолжать дер
жать компартии республик 
на правах региональных парт
организаций, не думать о ка
чественно новых формах взаи
моотношений, исходя из само
стоятельности компартий.

Лишь реально самостоятель
ная и самобытная Компартия 
республики —  а это, как ужа 
отмечалось, важнейший прин
цип, который по поручению 
съезда коммунистов Грузии на
ша делегация намерена здесь 
отстаивать, —  может в сего
дняшних условиях отразить 
волю и интересы всего наро
да, добиться успеха на много- 
партийных выборах и осуще
ствить’ разработанную про
грамму политического, эконо
мического, социального и ду
ховного прогресса. Об этом 
надо говорить откровенно, ие 
прячась за мнимо спаситель- 

; ную, но в корне неверную 
формулу, утверждающую, что 
централизм якобы консолидиг 
рует, а самостоятельность и 
независимость —  разъединяют. 
Как показала политическая 
практика, к размежеванию ве
дут как раз попытки сохра
нить централизацию, а само
стоятельность и сотрудничест
во могут стать мощным кон
солидирующим фактором.

По-настоящему равноправное 
взаимодействие и сотрудниче
ство самостоятельных ком
партий шаг не в сторону, а 
навстречу друг другу, к но
вому качественному состоя
нию, обновлению партии.

При этом гарантом подлин
ной самостоятельности Ком

партии могут быть лишь пари
тетные начала при формиро
вании координирующих орга
нов и принятии решений, спо
собных защитить от механи
ческого преобладания боль
шинства.

Имея я своем составе пред
ставителей всех национально
стей, проживающих в Грузии, 
Компартия республики, обре
тя суверенный статус, сможет 
полнее и реальнее представ
лять, защищать» отстаивать 
жизненно важные интересы не 
только грузин, но и абхазов, 
осетин, русских, армян, азер
байджанцев, евреев, греков, 
курдов, развивая и укрепляя 
в этом смысле богатейшие ис
торические традиции грузин
ского народа.

В заключение, об  одном, что 
вызывает серьезное беспокой
ство: не погружается ли на
ше общество в пучину беско
нечных словопрений, забывая 
о глаяных и конкретных делах. 
Именно по ним, а на по коли
честву принимаемых нами ре
золюций будут судить о нас 
и партия, и народ.

История действительно не 
знает сослагательного накло
нения, н потому в момент вы
бора —  а наш съезд сейчас 
находится на серьезном исто
рическом перепутье— мы обя
заны осознать историческую 
необходимость и закономер
ность процессов обновления, 
проявить политический реа
лизм, на упустить исторический 
шанс, создать людям достой
ные условия для жизни ■ 
творчества.
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виваться события в Восточ
ной Европе, продолж ал вы 
ступающий. Да, мы в прин
ципе все это прогнозировали, 
чувствовали, что, если не 
произойдет серьезных пере
мен, дело дойдет до трагиче
ских событий. Не могли, ру
ководствуясь принципами 
нового политического мыш
ления, вмешиваться в дела 
других государств.

Остановившись на герман
ском вопросе, оратор отме
тил, что ем у  понятна озабо
ченность, с которой у  нас 
воспринимается процесс 
объединения Германии, учи
тывая огромные жертвы, ко
торые народы нашей страны 
понесли в борьбе с фаш из
мом. Он напомнил, что уре
гулирование германского во
проса проходит при нашем 
непосредственном участии и 
не может быть принято без 
согласия СССР. Соглашение, 
достигнутое четырьмя вели
кими державами, двумя гер
манскими государствами, 
будет представлено Верхов
ному Совету СССР.

М инистр выразил уверен
ность, что мы будем ж ить в 
новой Европе, в иной военно
политической обстановке, в 
которой повторение 39-го го
да окажется невозможным, 
что с объединенной Герма
нией Советский Сою з будет 
масштабно, взаимовыгодно 
сотрудничать в политике, 
экономике и других областях. 
Н е в наш их интересах, под
черкнул он, затягивать реше
ние внеш них аспектов не
мецкого единства.

Новое политическое мыш 
ление, сказал министр, вы
вело нас на сотрудничество, 
взаимодействие с другими 
государствами. Такое поло
жение позволяет нам отда
вать предпочтение мирным 
нуждам, совместным по
искам решений глобальны х 
проблем. Н ет сомнений в том, 
что рожденное в перестрой
ке новое мы ш ление во внеш
ней политике активно ра
ботает на Перестройку, по
могает реш ать задачи об
новления, возрождения на
шего общества, перехода его 
к полной демократии, гос
подству права.

В  заклю чение министр 
сказал: Внешняя, политика— 
это не только дипломаты, это 
и высшее политическое ру
ководство, Президент страны, 
парламентарии, партийные 
органы, военные, сотрудники 
безопасности, работники во
енно-промыш ленного ком
плекса. Э то — все сидящие в 
зале, вся наша страна, весь 
народ. Именно эта единая 
команда привела к крупней
шим соглаш ениям последне
го времени. Наш и успехи об
щие, и борьбу за победу пе
рестройки надо вести сооб
ща. Без консолидации здо
ровых си л партии на плат
форме обновления нам не 
обойтись.

Н е впадая в преувеличе
ние, мож но сказать, что нет 
сейчас в стране лю дей без
различны х к  ключевым воп
росам развития экономики и 
реформирования производ
ственных отношении. И мен
но на этих вопросах сосре
доточил внимание Ю . Д. М ас
люков. Больш ое внимание он 
удели л разработке концепции 
рыночных отношений, пои
скам путей перехода к рын
ку.

Д ля того' чтобы понять 
всю слож ность этой деятель
ности, необходимо учиты 
вать, что среди не сработав
ш их на практике отправных 
полож ений были и чисто ме
ханическое толкование проб
лемы  ускорения развития 
экономики страны по всему 
фронту, и ускоренный де
монтаж действовавшей си
стемы управления общ ест
венным производством, и 
внедрение выборной систе
мы руководящих кадров на 
производстве, и запретитель
ная антиалкогольная кам
пания. Сыграл свою роль и 
лозун г «Разреш ено все, что не 
запрещ ено законом».

В  результате . государст
венные управляющ ие струк
туры  практически поте
ряли контроль над многи
ми сторонами экономическо
го развития, в том числе и 
над регулированием денеж 
ны х доходов населения, След
ствием этого явилось сниже
ние производства многих ви
дов продукции, однако самым 
тяж елы м  итогом стало небы
валое напряжение на рынке 
товаров народного потребле
ния.

За развитие этих и других 
подобных негативных про
цессов, которые начали со
трясать экономику, сказал 
далее выступающий, должны 
нести ответственность и Гос
план СССР, и я  как его пред
седатель. Главный упрек, ко
торый мы заслуж или, состо
ит в том, что возможные по
следствия тех или иных ме
роприятий, хотя и прораба
тывались, однако не бы ло ак
тивной, целеустремленной 
деятельности по решению 
возникающих проблем. Не 
всегда хватало и характера, 
настойчивости для реализа
ции верных по сути реше
ний, тем более что нередко 
они встречали противодей
ствие.

В  качестве примера руко
водитель Госплана сослался 
на стихийно сложивш ийся в 
последние годы разгул де
нежных доходов. Под дав
лением предприятий, ве
домств Госплан, имевший 
конкретную программу пре
одоления этого, не устоял. Не

устояло под огдем жесткой 
критики и правительство в 
целом. Однако все это не мо
ж ет служ ить для нас оправ
данием, сказал выступающий.

Текущ ий момент, подчер
к нул он далее, характерен 
многими сложными колли 
зиями. Государственный 
план как директивный закон 
потерял свою определяющую 
роль. Страна сегодня живет 
по планам предприятий,-*ко- 
торые пока существенно ни
ж е того уровня, который не
обходим народу в условиях 
перестройки экономики. Гос
план СССР на каком-то эта
пе просмотрел начало про
цесса, когда все захотели 
меньше производить, но луч 
ше жить и иметь при этом 
сбалансированную экономи
ку. Услож нила ситуацию и 
конверсия —  процесс совер
шенно новый для  нашего на
родного хозяйства. Все эти 
тенденции начались до того, 
как я пришел в Госплан в 
качестве его председателя, 
однако, очевидно, я должен 
бы л сделать больш е, чем мо
гу записать себе в актив, 
сказал выступающий.

Д алее он излож ил свою 
точку зрения на пути выхо
да страны из стагнации и 
кризисного состояния. Эта 
работа ведется в объективно 
слож ны х условиях. Тем  бо
лее  необходимы решитель
ные действия. Н о в обществе 
пока происходит не консоли
дация вокруг избранной кон
цепции, а, наоборот, нара
стает число различных под
ходов к решению главной 
задачи. До сих пор вносятся 
предложения о возврате к 
старой, жестко централизо
ванной системе., Руководи
тель  Госплана СССР при
знал, что бы л даже момент, 
когда чаша весов чуть было 
не качнулась в эту сторону.

Концепция перехода к ры
ночной экономике прямо вы
текает из программы оздоров
ления народного хозяйства. 
На этом пути отвергнут так 
называемый «ш оковы й» ва
риант, поскольку нельзя на
вязывать народу то, к чему 
он не готов. Необходимо, что
бы .люди сами осознали не
избежность и целесообраз
ность каждого шага в этом 
направлении. Считаю, ска
зал член Политбюро Ц К  пар
тии, обязательным говорить 
народу всю правду о том не
легком  пути, который мы 
выбираем.

Недостатком в деятельно-’ 
сти центральных планирую
щ их органов, считает он, яв
ляется опоздание с отработ
кой практических механиз
мов реализации избранных 
мер. Присущ  этот недостаток 
и деятельности правительст
ва. В  подобной ситуации 
обесцениваются даже самые 
правильные решения.

Понимая это, правительст
во в июле-августе нынешнего 
года осуществит разработку 
конкретного комплекса неот
лож ны х мер, реализация ко
торых обеспечит переход эко
номики страны к регулируе
мому рынку. В  выступлении 
бы ли  подробно охарактеризо
ваны составные этого комп
лекса.

Первый заместитель главы 
правительства ознакомил 
съезд со своим отношением к 
проблеме централизованного 
планового воздействия госу
дарства на ход расширенно
го воспроизводства. Этот во
прос приобрел сейчас не 
только управленческое, но и 
мировоззренческое значение.

Убежден, что союзное го
сударство, если оно не хочет 
допустить политического, 
экономического распада, со
циальных потрясений, долж 
но располагать соответствую
щими структурами, призван
ными обеспечить рациональ
ную  организацию наиболее 
важных межреспубликанских 
хозяйственных связей, фор
мирование общесоюзного 
рынка в интересах всех рес
публик и СССР в целом, ска
зал выступающий.

В  образовавшейся паузе 
между выступлениями пред
седательствующ ий огласил 
записку делегата из К уйбы 
шевской области Н . Р. К уль 
кова, подчеркнув, что подоб
ны х обращений в Президиум 
съезда поступает немало. 
Участник партийного форума 
обращ ал внимание на то, что 
в своих отчетах товарищи, 
входящие в состав высшего 
политического руководства, 
скупо говорят о себе, своем 
личном вкладе в решение во
просов, которые им были по
ручены. Он призвал учесть 

это замечание в последующ их 
выступлениях.

Как член П олитбю ро раз
деляю  ответственность за все 
решения,'котбрые бы ли при
няты этим органом, и за  всю 
его деятельность,—  начав вы 
ступление с этого признания, 
В. И. Воротников отметил, 
что, будучи ряд лет  Предсе
дателем Совета Министров, а 
затем Председателем Прези
диума Верховного Совета 
Российской Федерации, он в 
первую очередь отвечает за 
те стороны деятельности, ко
торые касались России.

Рассматривая некоторые 
действия с позиций сего
дняшнего дня, нельзя не ви
деть, что бы ли  допущены и 
ошибки, и просчеты. Проис
ходило так потому, что не 
всегда удавалось всесторонне 
проанализировать ситуацию. 
Иногда мы поступали им
пульсивно, стремясь быстрее 
прореагировать на острые 
политические вопросы, на 
трудности в экономической 
жизни. Когда ж е убеждались 

в необоснованности принятых 
решений, то, к сожалению, во

время их не исправляли. В 
этом, пожалуй, самое уязви
мое место, и здесь прояви
лась  застарелая болезнь — 
много решений и мало рабо
ты  по и х  выполнению.

Сказанное в полной мере 
отношу и к себе, сказал вы 
ступающий. Однако не раз
деляю  утверждений, будто 
руководство погрязло в ошиб
ках. Нечестно бы ло бы не за 
мечать, что перестройка ста
ла  мощным импульсом для 
всего общества. Не могу со
гласиться с теми, кто говорит 
о глубоком кризисе в Ком 
партии и о ее неминуемом 
расколе. Убежден, что она ос
тается надежным политиче
ским лидером народа. С лож 
ный период партия преодо
леет  и сохранит свою высо
кую боеспособность.

Остановившись на просче
тах, допущенных в ходе пе
рестройки, оратор отметил не
обходимость повышения 
уровня теоретических иссле
дований проблем перестрой
ки. Общий кризис науки осо
бенно болезненно сказался на 
общественных дисциплинах. 
Российское руководство с 
большим опозданием начало 
заниматься укреплением по
тенциала республиканской 
науки, на которую можно бы 
ло  опереться, решая пере
строечные задачи. Сегодня 
мы пожинаем плоды наив
ных, упрощенных представ
лений о формах и о самой 
сущности политического ру
ководства, порожденных 
многолетним убаюкивающим, 
комфортно-монопольным по
ложением партии. На долю 
науки, теории оставалось 
лиш ь' обоснование постфак
тум принятых политических 
решений.

Да и сегодня такой под
ход мало меняется. Теорети
ки задним числом обосновы
вают возникающие при пе
рестройке коллизии. Напри
мер, вовремя не бы ли выра
ботаны представления о со
держании и закономерностях 
экономической реформы. 
Идея перехода на рыночные 
отношения легла на неподго
товленную почву обществен
ного сознания. К  просчетам 
следует отнести и облегчен
ное отношение к, процессу де
мократизации советского об
щества.

Политбюро, с удовлетворе
нием отметил оратор, уделя 
ло- внимание ключевым во- 
пррсам общественной жизни 
Российской Федерации и 
деятельности партийных ор-1 
ганизаций республики. О д
нако и,-здесь делался тради
ционный упор на решение 
конкретных хозяйственных 
проблем, которые не должны 
относиться к компетенции 
П олитбю ро.г Подмена пар
тийными органами советских 
и хозяйственных работников 
не могла не сковывать их, не 
позволяла им развернуться 
в полную  силу.

Говорю об этом не для то
го, продолжал бывший ру
ководитель России, чтобы 
свалить на других вину за 
очевидные недостатки в ра
боте Совета Министров и 
республиканских мини
стерств и ведомств. Н о хоте
лось бы, чтобы были поняты 
условия, в которых приходи
лось действовать, рамки, в 
которые было поставлено 
российское руководство, и 
наша зависимость от союз
ных структур.

Разумеется, туда' мы при
ходили отнюдь не только как 
просители. Нередко вели на
стоящие баталии, длитель
ные дискуссии по вопросам 
реорганизации структур 
управления народным хозяй
ством и в комиссиях П олит
бюро, и на его заседаниях. 
Российское руководство стре
милось активно отстаивать 
интересы республики. В пер
вые годы перестройки основ
ные показатели развития на
родного хозяйства у  нас 
улучш ались, ц мы стреми
лись внимательно относить
ся и к запросам других рес
публик, заботиться об укреп
лении общего экономическо
го потенциала, не допуская 
при этом ущерба России. 
Оратор Привел несколько 
примеров, в частности по 
истории переброса части сто
ка сибирских рек на юг.

П о его мнению, ключевая 
проблема на данном этапе — 
укрепление суверенитета 
РС Ф С Р. Она родилась не 
вдруг, но в прежние годы не 
могла рассматриваться столь 
масштабно. К ней подходили 
только через призму подчи
ненности между централь
ными и республиканскими 
структурами. Конечно,
укрепление российского су
веренитета важно не как са
моцель, а как средство ре
шения жизненно необходи
мых вопросов общественно
го развития. Одно из прин
ципиальных положений Дек
ларации о государственном 
суверенитете республики, 
принятой на I Съезде народ
ных депутатов РС Ф С Р , на
помнил он,— мы сль о взаи
мозависимости России и 
Союза. Вопрос о суверените
те не случайно родился вме
сте с вопросом о механизме 
народовластия, и предстоит 
ещ е немало сделать, чтобы 
отладить структуру власти.

Касаясь межнациональных 
отношений, оратор отметил, 
что положение в РоСсии в 
этой области является доста
точно устойчивым. Россияне 
сохраняют высокую степень 
единства, и необходимо бе
речь, охранять это завоева
ние народов.

В решении этих задач при
звана сыграть свою роль 
Коммунистическая партия

РСФ СР. Член Политбюро Ц К  
КПСС выразил уверенность, 
что Российская компартия 
будет эффективно действо
вать как составная часть 
КПСС.

Слово предоставляется ру
ководителю Секретариата 
съезда А. Н. Ильину. Рас
сказав о проделанной орга
низационной работе, он пред
лож ил вниманию делегатов 
помощь созданной при Сек
ретариате информационно
методической службы. Соз
дана также социологическая 
группа «С ъезд ». О результа
тах проводимых ею опросов 
делегаты будут информиро
ваны. Ведется учет и анализ 
поступающих в адрес съезда 
обращений и просьб. Высту
пающий высказал некоторые 
соображения, реализация ко
торых поможет избежать 
возможных накладок и недо
разумений при решении ор
ганизационных, процедур
ных и других вопросов. Сек
ретариат, подчеркнул он, 
направляет свои усилия на 
то, чтобы всемерно способст
вовать созданию надлежа
щ их условий для  плодотвор
ной'работы делегатов и съез
да в целом.

Записки, записки... В  Пре
зидиуме их накопилось не
мало за первые два часа ра
боты форума коммунистов. 
Важное предложение посту
пило от делегатов В. И. Кук- 
лина и В. П. Севина: органи
зовать среди участников 
съезда сбор средств в поль
зу  пострадавших от земле
трясения в Иране. Этот гу
манный призыв бы л встре
чен горячими аплодисмента
ми. Президиум поручил Сек
ретариату продумать, как это 
осуществить практически.

Делегату В. М. Васильеву 
вполне обоснованно не пон
равилось, что выступления 
некоторых ораторов пытают
ся «захлопы вать» из зала. 
«М ы  объявляем терпимость 
к  мнению меньшинства, к 
инакомыслию, а как ведем 
себя на съезде?» — замечает 
он. Протест в связи с факта
ми «захлопы вания» вырази
ли  также делегаты В . И. Ди
денко и Е. Л. Рягузов.

Двум делегатам, И. М. Ко
су и Н. Н. Бородину, пока
залось, что выступления не
которых ораторов в чем-то 
напоминают самоотчеты. Но 
главная мысль их записки 
бы ла другая: «В  выступле
ниях на съезде сквозит 
мы сль о том, что одной из 
причин кризиса является за
паздывание с принятием ре
шений на том или ином 
уровне. Но никто не говорит, 
почему запаздывают и при 
устранении недостатков. Мы 
хотим знать глубинные кор
ни кризиса, пути выхода из 
него».

Ряд записок затронул воп
росы Регламента работы 
съезда, в частности, прозву
чали требования предостав
лять слово для  выступлений 
у микрофонов строго в по
рядке очередности, четко 
формулировать вопросы, ко
торые выносятся на голосо
вание.

П осле перерыва председа
тельствующ ий Н. А. Назарба
ев предоставил слово предсе
дателю Мандатной комиссии 
Ю . А . Манаенкову.

Мандатная комиссия, ска
зал докладчик, рассмотрела 
входящие в ее компетенцию 
вопросы и докладывает, что 
выборы делегатов в партий
ны х организациях проведены 
в соответствии с Уставом 
КПСС и порядком, установ
ленным мартовским (1990 г.) 
Пленумом Ц К  КПСС. Они 
проходили преимущественно 
по партийным избиратель
ным округам, в большинстве 
случаев —  на альтернативной 
основе.

Всего в партийных органи
зациях обсуждалось около 80 
тысяч кандидатур. В  терри
ториальны х партийных ор
ганизациях бы ло образовано 
2.968 одномандатных и 497 
многомандатных округов. Со
ответственно в первом слу 
чае избрано 63,4 процента, во 
втором — 10,6 процента де
легатов. Непосредственно на 
съездах компартий союзных 
республик, на краевых и об
ластны х конференциях из
брано 26 процентов делега
тов. Нормы представительст
ва в основном соблюдены: 
каждый делегат избирался от 
четырех тысяч членов КПСС.

Мандатная комиссия про
верила полномочия избран
ны х на съезд 4.683 делегатов 
и признала их действитель
ными.
* ДеАегации компартий со
ю зных республик имеют в 
своем составе: России —
2.574 человека, Украины — 
804, Казахстана —  207, Б ело
руссии — 171, Узбекистана — 
162, Грузии —  98, Азербай
джана —  97, Молдавии — 49, 
Армении — 48, Латвии —  41, 
Киргизии —  37, Таджикиста
на —  31, Туркмении, Эсто
нии — по 28, Литвы — 10 че
ловек. Крупными делегаци

ями представлены партийные 
организации: Москвы —  278 
человек, Ленинградской об
ласти —  147, Московской — 
128, Донецкой —  87, Красно
дарского края —  81, Ростов
ской области —  80, Днепро
петровской — 67, Свердлов
ской —  66, Горьковской —  64 
человека.

На съезд делегированы 
коммунисты от всех основ
ных сфер общественной ж из
ни, самых разных участков 
деятельности. И з них — 1.005 
человек, или 21,5 процента 
общего числа делегатов, ра
ботают в промышленности, 
строительстве, на транспор
те и в связи. 483 делегата

(10,3 процента) заняты в сель
ском хозяйстве. На съезд из
браны 543 рабочих (11,6 про
цента) и 255 колхозников 
(5,4 процента).

В работе съезда принимают 
участие 350 приглашенных 
представителей рабочих и 
крестьян. Мандатная комис
сия поддерживает высказан
ные здесь предложения о том, 
чтобы им бы ло предоставле
но право совещательного го
лоса.

Одновременно считаем це
лесообразным предоставить 
такое право приглашенным 
на съезд первому и второму 
секретарям Центрального 
Комитета ВЛКСМ , а также 
первым секретарям Ц К  ком
сомола одиннадцати союзных 
республик, которые не яв
ляются делегатами.

Советское государство го
товится к переходу на прин
ципы рыночных отношений, 
продолж ал докладчик. П о
этому имеет смысл подчерк
нуть, что на съезд избрано 
значительное число —  около 
17 процентов общего состава 
делегатов — хозяйственных 
руководителей, представляю
щ их все отрасли народного 
хозяйства. Можно надеять
ся, что все ценное, накоплен
ное ими в процессе экономи
ческих перемен, найдет аде
кватное отражение в дискус
сиях и решениях съезда.

Особенность состава деле
гатов съезда —  широкое 
представительство партий- • 
ных работников. И х в этом 
зале свыше сорока процен
тов. Причем четвертую часть 
среди Них 'составляют секре
тари первичных партийных 
организаций.

Среди делегатов 392 пред
ставителя научной и творче
ской интеллигенции, в ' том 
числе 53 работника средств 
массовой информации. Деле
гата ми съезда являются 344 
женщины, или 7,3 процента 
от общего числа делегатов. 
Это значительно меньше их 
удельного веса в составе 
КПСС.

Важную примету времени 
комиссия видит в том, что 
2.737 делегатов, почти 60 про
центов, являются народны
ми депутатами. Среди них 
276 народных депутатов 
Союза ССР, 516 — союзных и 
автономных республик. Д ея
тельность депутатов-комму- 
нистов. как никогда прежде, 
приобрела первостепенное 
значение и для партии, и для 
общества. Поэтому надо до
биваться, чтобы повсеместно 
установились доверительные, 
плодотворные отношения 
между партийными комите
тами и депутатами-коммуни- 
стами.

В работе съезда участвуют 
представители Вооруженных 
Сил, Министерства внутрен
них дел, Комитета государст
венной безопасности Союза 
ССР. В  целом их более 6 про
центов.

Среди делегатов —  52 уча
стника Великой Отечествен
ной войны.

84 процента делегатов ра
нее не избирались на съезды 
и всесоюзные конференции 
КПСС.

Высок образовательный 
уровень делегатов. Почти 99 
процентов из них — с выс
шим и незаконченным выс
шим, общим или специаль
ным средним образованием. 
Около четверти делегатов 
имеют партийно-политиче
ское образование.

Состав делегатов по возра
сту следующий: до 30 лет  — 
полтора процента, с 31 до 40 
лет —  25,1 процента. Самый 
значительный контингент 
делегатов с 41 до 50 лет — 
43,7 процента. Кстати, сред
ний возраст членов КПСС — 
46 лет. Делегаты с 51 до 60 
лет  составляют 26,8 процен
та, старше 60 лет —  2,9 про
цента.

65 процентов делегатов от
мечены государственными 
наградами и званиями. 14 — 
являются Героями Советско
го Союза, 64 —  Героями Со
циалистического Труда. 104 
делегата удостоены звания 
лауреатов Ленинской и Госу
дарственной премий Союза 
ССР.

Наша партия, отметил док
ладчик, бы ла и остается ин
тернациональной партией. 
Об этом свидетельствует и 
национальный состав X X V II I  
съезда КПСС. Делегатами яв
ляются представители 63 на
циональностей.

В заключение докладчик 
сообщил съезду о не совсем 
ясной картине выборов в 
трех избирательных округах 
партийной организации На
горного Карабаха.

После доклада и развер
нувшейся эмоциональной 
дискуссии по поводу избра
ния делегатов съезда от ком
мунистов Н К А О  съезд пору
чил Мандатной комиссии об
стоятельно разобраться во 
всех обстоятельствах этого 
вопроса и доложить о своих 
предложениях.

Съезд утвердил доклад 
Мандатной комиссии.

Выступивший затем В. А. 
Крючков отметил, в частно
сти, что перестройка явилась 
неизбежным и единственно 
возможным выходом из ту 
пиковой ситуации, в которой 
страна оказалась к середине 
80-х годов. Какие бы слож 
ности и испытания ни воз
никали на избранном нами 
пути, они не должны ума
лить значение перестроечных 
процессов. '

Да, страна, общество, пар
тия переживают кризис. 
М ож но бесконечно долго го
ворить о  причинах тяжелого 
положения, созерцательно 
философствовать, в полную 
меру используя богатство

русского языка, но от этого 
легче не станет. Сегодня в 
особой цене —  конкретные 
шаги, практические дела, по
ступки.

Считаю своим партийным 
и гражданским долгом, ска
зал председатель К ГБ  СССР, 
активную работу в Комиссии 
Политбюро по дополнитель
ному изучению материалов, 
связанных с репрессиями в 
период 30— 40-х и начала 
50-х годов. Чекисты исходят 
из того, что восстановление 
справедливости —  не только 
святая дань памяти погиб
ших. Это имеет значение для 
ныне живущ их и будущих 
поколений.

Смысл работы в Комиссии 
ЦК КПСС по вопросам меж
дународной политики видит
ся в наполнении практиче
ским содержанием концеп
ции нового политического 
мышления, построения безъ
ядерного, ненасильственного 
мира, в поиске развязок 
сложных проблем сокраще
ния вооружений, региональ
ных конфликтов. Оратор 
подчеркнул, что является 
убежденным сторонником 
доктрины разумной доста
точности, которая избавила 
бы страну от бремени излиш 
них затрат при гарантии обо
роноспособности страны.

Мне довелось вместе с дру
гими товарищами принять 
непосредственное участие в 
урегулировании афганской 
проблемы, неоднократно бы
вать в Афганистане, встре
чаться с представителями 
различных сил, сказал далее 
выступающий. Вместе со 
всеми советскими людьми 
рад, что советские воины вер
нулись домой, а линия на на
циональное примирение в 
Афганистане оправдывает се
бя и завоевывает новых сто
ронников.

К  сожалению, сегодня при
ходится говорить о поисках 
национального примирения 
и в нашем собственном до
ме. Как член Комиссии По
литбюро по вопросам межна
циональных отношений дол
жен сказать, что работать 
приходится буквально в по
жарном режиме, чтобы га
сить возникающие очаги кон
фликтов. Рост сепаратизма, 
межнациональные столкно
вения, гибель людей —  все 
это и человеческая боль, и 
фронт каждодневной борьбы 
чекистов. Если волне насилия 
немедленно не положить ко
нец, то последствия станут 
непредсказуемыми. Безус
ловно, есть упущ ения в ра
боте правоохранительных ор
ганов, но основа борьбы с 
подобными негативными яв
лениями должна покоиться 
на принципиальных полити
ческих подходах:

Выступающий высказался 
против перехлестов и край
ностей в суждениях и дей
ствиях, за усиление меха
низмов реализации решений 
и контроля, против скатыва
ния по инерции на путь ад
министрирования. В то же 
время это не означает ослаб
ления дисциплины, требова
тельности к коммунистам, 
какие бы посты они ни за
нимали.

Тот уровень размежевания, 
который слож ился на сего
дня, поставил перед каждым 
участником политического 
процесса главный вопрос — 
какое общество мы хотим 
построить? Общество, осно
ванное на социалистических 
ценностях, или нечто другое, 
отличное от социализма? 
Именно в ответ на этот воп
рос многие соперничающие 
с КПСС движения и партии 
и не хотят сегодня сказать 
всей правды. Похоже, для не
которых из них отрицание, 
нетерпимость к другим мне
ниям стали не только источ
ником вдохновения, но, если 
хотите, образом политиче
ской жизни.

Съезд должен сплотить 
коммунистов страны, реши
тельно высказаться за кон
структивный диалог с други
ми демократическими сила
ми в поиске развязок ост
рых проблем, всемерное раз
витие демократии и укреп
ление правопорядка.

Остановившись на вопро
сах перестройки в деятельно
сти органов госбезопасности, 
их руководитель подчеркнул, 
что приняты кардинальные 
меры к тому, чтобы работа 
чекистских органов осущест
влялась строго в рамках за
кона, установленной компе
тенции, чтобы обеспечение 
государственной безопасности 
не противоречило процессам 
демократизации общества, 
чтобы соблюдались консти
туционные права и законные 
интересы граждан.

Разработан и подготовлен 
к рассмотрению Закон о КГБ 
СССР, предусматривающий 
четкое законодательное зак
репление его полномочий, 
прав и обязанностей. Какими 
быть органам: сильными и 
эффективными или слабы
ми и аморфными — решать 
обществу. М оя позиция в 
том, что нам есть что защ и
щать и долж но быть чем за
щищаться, заявил выступаю
щий.

Отметив, что органы госу
дарственной безопасности ре
шают задачи как за рубе
жом, так и внутри страны, он 
рассказал о структурных из
менениях в КГБ, об участии 
чекистов в борьбе с органи
зованной преступностью, ос
новных задачах, решаемых 
в условиях перестройки со
ветской разведкой и контр
разведкой, пограничными 
войсками, остановился на не
которых результатах их ра
боты. Бы ло подчеркнуто, что
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быть застраховано от каких- 
либо неожиданностей перед 
лицом сохраняющейся воен
ной угрозы. Оно не может 
терпеть вмешательства в 
свои внутренние дела, поз
волять безнаказанно разво
ровывать и увозить за  рубеж 
народное достояние, красть 
военные и . государственные 
секреты, за которыми — труд 
и интересы миллионов лю 
дей.-

В  заключение отчета было 
указано, что КГБ, защищая 
интересы государства, обще
ства, нуждается в мораль
но-политической поддержке 
народа. Сотрудники органов 
госбезопасности решительно 
выступают за перестройку, 
являются ее активными уча
стниками, видят в КПСС ту 
политическую силу, которая 
идет в авангарде борьбы за 
прогресс, за народ и с наро
дом.

Говоря о принципиально 
важных аспектах деятельно
сти Комиссии Ц К  КПСС по 
вопросам партийного строи
тельства и кадровой полити
ки и отдела оргпартработы, 
Г. П. Разумовский подчерк
нул, что все усилия были на
правлены на глубокую  про
работку и реализацию мер 
по перестройке партии на 
возрожденных и обогащен
ных ленинских принципах, 
на целенаправленную демо
кратизацию всех ее струк
тур снизу доверху с целью 
повышения дееспособности 
каждого партийного звена, 
активности каждого комму
ниста.

. Оратор охарактеризовал 
далее основные направле
ния их работы. Был осущ е
ствлен комплекс Мер, при
званных изменить полож е
ние и роль партии в обще
стве, освободить ее от несвой
ственных функций, нара
ботанных в условиях адми
нистративно-командной си
стемы. Глубокие изменения 
претерпели взгляды на ха 
рактер деятельности партии, 
на формы и методы ее рабо
ты. Такие подходы были в 
концентрированном виде 
реализованы в проекте ново
го Устава КПСС. Он явился 
результатом коллективного 
творчества коммунистов, 
приславших огромное коли
чество предложений. По мне
нию выступающего, никогда 
прежде не предпринималось 
такой попытки, как это сде
лано сейчас в проекте Уста
ва, столь решительно изме
нить и место партии в общ е
стве, и взаимоотношения 
между ее различными 
звеньями, и все порядки в 
ней.

Как основу основ комиссия 
и отдел Ц К  рассматривали 
возрождение в партийных 
организациях политических 
начал их деятельности, пар
тийного товарищества,
утверждение равенства всех 
членов партии перед Уста
вом КПСС, наполнение ж и
вым конкретным содержани
ем всего комплекса прав и 
обязанностей коммунистов, 
расширение прав и возмож
ностей первичных партий
ных организаций как дейст
вительного, а не декларируе
мого фундамента партии. Од
ним словом, во главу угла 
бы ло поставлено создание 
условий для укрепления вла
сти партийных масс.

Первичные партийные ор
ганизации получили больше 
самостоятельности в реше
нии многих вопросов своей 
деятельности. Одной из не
обходимых предпосылок 
для усиления политического 
характера руководства стало 
проведение радикальной пе
рестройки структуры аппа
рата, устранение его дробле
ния по отраслям управления.

По-новому осмыслился 
один из главнейших устоев 
партийного строительства — 
прием вДШ СС. Впервые бы
ло  твердо заявлено о необ
ходимости дать партийным 
организациям возможность 
решать этот вопрос так, как 
они считают это нужным, из
менить содержание работы с 
партийным пополнением, 
строить ее на основе живо
го общения с людьми. С 
обеспокоенностью отмечал
ся рост числа выходящ их из 
КПСС.

В выступлении высказана 
твердая убежденность в том, 
что приток пополнения в 
партию будет тем большим, 
чем больш е будет обеспече
но действительно непосред
ственное участие коммуни
стов в разработке и осущ е
ствлении партийной полити
ки. Именно в этом видится 
один из узловы х вопросов 
обновления партии.

Еще одно важнейшее на
правление — достижение 
подлинной коллективности в 
работе. Отмечалось, что .со
здание комиссий Ц К  КПСС, 
а также комиссий в партий
ны х комитетах других уров
ней позволило полнее во
влечь выборный партийный 
актив в политическую дея
тельность партии, усилить 
его возможность влиять на 
выработку решений и осу
щ ествлять контроль за их 
исполнением, углубить кол
легиальность и демократизм 
в работе. Подчеркнуто, что 
только умение коллективно 
работать, воспитание каж
дого партийца в духе уваж е
ния к иному мнению позво
лят  успешно трудиться в 
условиях политического п лю 
рализма и многопартийности, 
добиваться консолидации 
общественных сил.

Далее оратор остановился 
на проблемах перестройки 
кадровой политики партии. 
Он сообщил, что за послед

ние годы, особенно после ян
варского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС, общими усилиями 
были очерчены контуры но
вой, свободной от рудимен
тов сталинизма кадровой по
литики. Изменился сам ха 
рактер кадровых решений, в 
которых не осталось места 
для формально номенклатур
ных подходов. В партийных 
организациях удалось пе
рейти от устоявшегося по
рядка распределения кадров 
сверху к выдвижению их, 
как правило, непосредствен
но партийными организа
циями.

В  то же время беспокоит 
медленное вхождение в по- ■. 
литическую деятельность ^  
новой генерации партийных ^  
работников. Партия заинте
ресована в том, чтобы у ру
ководства партийных орга
низаций становились моло
дые, энергичные люди, пре- * 
данные социалистическому 
выбору, свободные от адми
нистративно -  командного 
синдрома и отброшенных 
жизнью идеологических ком
плексов.

М ожно по-разному оцени
вать темпы перемен в жиз
ни партии, их полноту и глу-1 
бину, заметил секретарь ЦК 
КПСС. Но и сейчас, если 
быть объективным, следует 
сказать: между партией, ко
торая бы ла в апреле 1985 го
да, и партией нынешней су
ществует огромная разница, 
в каком бы аспекте ни рас
сматривать вопрос —  поли
тическом, идеологическом 
или внутрипартийном. Пар
тия уж е стала иной. В то же 
время нельзя забывать, что 
иным стало общество. Что
бы сделать облик партии 
поистине современным, нуж- ф 
ны совершенствование под
ходов, новые усилия.

И злагая в отчете делегатам 
съезда основы современной 
политики партии в области 
обороны и безопасности стра
ны, Д. Т. Язов подчеркнул, 
что они бы ли залож ены ап
рельским Пленумом  ЦК 
КПСС 1985 года. X X V II  
съезд партии конкретизиро
вал эту программу, опреде
ли л  главную цель — обеспе
чить советскому народу воз
можность трудиться в усло
виях прочного мира. Съезд 
выдвинул новую концепцию 
обеспечения международ
ной безопасности, принци
пиальные положения кото
рой были трансформированы 
в современную оборонитель
ную военную доктрину Со
ветского государства. Ее 
реализация стала первооче
редной задачей, в решение 
которой, как СЬОбщил ми
нистр обороны, он непосред- ^  
ственно включился сразу же 
после назначения его на 
должность и избрания в ию
не 1987 года кандидатом в 
члены Политбюро ЦК.

Докладывая съезду о том, 
что конкретно сделано за 
минувшие годы по претворе
нию в жизнь новой доктри
ны, министр отметил преж
де всего два имеющ их исто
рическое значение шага —  
заключение и реализацию 
Договора 1987 года с С Ш А о 
ликвидации РСМ Д и вывод 
в 1988— 1989 годах советских 
войск из Афганистана. Он 
подчеркнул, что ослабление 
конфронтации, углубление 
позитивных тенденций в ми
ровом развитии открыли ре
альные перспективы для 
проведения глубокой военной 
реформы, которая практиче
ски началась с 1987 года и 
последовательно разверты
вается по трем взаимосвя
занным направлениям.

Первое из них — реформа 
Вооруженных Сил, состав- чр> 
ляющая ядро всей военной 
реформы. В ее рамках осу
ществляется крупномас
штабное сокращение в одно
стороннем, инициативном 
порядке войск и вооружений, 
решение о котором было 
принято после тщательной 
проработки и объявлено 
М. С. Горбачевым в ООН в 
декабре 1988 года.

На сегодняшний день чис
ленность Вооруженных Сил 
уж е уменьшена на 300 тысяч 
человек. Кроме того, также в 
инициативном, односторон
нем порядке были выведе
ны к 20 декабря прошлого 
года с территории стран Вар
шавского Договора 500 так
тических ядерных зарядов. 
Согласно достигнутой с Че-^ 
хословакией и Венгрией до
говоренности, к середине бу
дущего года предусматрива
ется закончить вывод совет
ских войск с территории этих 
стран. К  концу 1991 года пла
нируется вывести наши вой
ска из Монголии. П араллель
но идет радикальное преоб
разование в оборонительном 
духе структуры Вооруж ен
ных Сил, их подготовки, со
вершенствуется система
управления.

Второе направление связа
но с радикальным преобра
зованием военного производ
ства, его конверсией. Наме
чено значительно сократить 
выпуск вооружения и воен
ной техники, что позволит 
увеличить удельный вес про
дукции мирного назначения 
в оборонных отраслях с 40 
процентов в 1989 году до 60 
процентов в 1995 году.

Третье направление воен
ной реформы нацелено на со
кращение ассигнований на 
оборону. В  этом году они, как 
известно, сокращены на 6,3 
миллиарда рублей, то есть на 
8,2 процента. Общ ая эконо
мия затрат на оборону в те
кущем пятилетии по отноше
нию к утвержденному плану

(Окончание на 3-й стр.)
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составит почти 30 миллиар
дов рублей. Необходимость 
таких шагов несомненна. 
Однако их осуществление 
требует тщ ательных, объек
тивных и ответственных рас
четов. Тем  более что военная 
реформа осуществляется на 
фоне отнюдь не простой об
становки в мире.

Взвешенный, ответствен
ный подход к обеспечению 
безопасности страны требу
ет поддерживать -оборонный 
потенциал страны, наши Во
оруженные Силы на уровне 
разумной и вместе с тем бе
зусловно надежной достаточ
ности. К лю ч к решению этой 
задачи — в обеспечении на 
деле, на практике приорите
та качества в составе,струк
туре, техническом оснаще
нии Вооруженных Сил, под
готовке личного состава, в 
военной науке, решении за 
дач соцкультбыта в армии.

Далее министр обороны до
лож ил съезду о том, что глав
ные задачи, стоящие перед 
Вооруженными Силами, ре
шаются в целом полож итель
но. В  армии и на ф лоте по
следовательно углубляю тся 
процессы перестройки, де
мократизации и гласности. 
Вместе с тем многий гфоб-"' 
лемы  решаются недостаточ
но энергично и результатив
но. Несмотря на принимае
мые меры, не удалось, на
пример, уменьшить остроту 
проблемы социальной защ и
щенности военнослужащих и 
их семей, в частности у луч 
шить положение с жильем. 
Сегодня свыше 173 тысяч во
еннослужащ их не имеют 

'квартир, а с выводом войск 
из Чехословакии и Венгрии 
их число возрастет до 200 
тысяч. Полож ение усугубля
ется хроническим невыпол
нением местными органами 
власти постановлений пра
вительства о выделении 
ж илья кадровым и увольняе
мым в запас военнослужа
щим. А  без помощи местных 
советских и партийных ор
ганов Министерству оборо
ны здесь не обойтись.

Достигнуты ощутимые 
положительные сдвиги в 
укреплении воинской дис
циплины, но полностью ре
шить эту задачу так, как тре
бовал Центральный Коми
тет партии, не удалось. В по
следнее время, как сообщил 
министр, получили распро
странение случаи хищения 
оружия и боеприпасов, а 
также небывалые прежде 
явления — уклонение от во
инской служ бы  и дезертир
ство. Одна из главных при
чин этого — антиконститу
ционные акты, принимае
мые местными органами вла
сти в ряде регионов страны, 
в частности в прибалтийских 
республиках. Армении, У з 
бекистане. Кое-где организо
ванный характер приобрели 
попытки срыва призыва в 
Вооруженные Силы.

Резко негативный отпеча
ток на морально-политиче
скую атмосферу в воинских 
коллективах накладывают 
распри и конфликты на на
циональной почве. В армии и 
на флоте под их воздействи
ем начинают размываться

исторически сложившиеся 
традиции дружбы и войско
вого товарищества. Совер
шенно неприемлем необъ
ективный, предвзятый под
ход к армейским проблемам, 
который формирует негатив
ное отношение к воинской 
службе, воинскому долгу, к 
делу защиты Отечества.

Министр изложил в за
ключение отчета свои взгля
ды на место и роль Воору
женных Сил в. обществе, на 
их настоящее, и будущее, 
подчеркнув, что наша армия 
должна и впредь быть под
линно народной, интерна
циональной, регулярной, 
кадровой, формироваться на 
основе всеобщей воинской 
обязанности по экстеррито
риальному принципу. Он 
отверг тезис о «деполитиза
ции» и «департизацйи» ар
мии как несостоятельный 
теоретически и вредный 
практически. Наша армия 
должна использоваться толь
ко по своему прямому пред
назначению, быть надежным 
гарантом социалистической 
государственности, безопас
ности СССР и сохранения 
мира на земле.

На вечернем заседании де
легаты перешли к третьему 
пункту повестки дня —  отче
ту Центральной Ревизионной 
Комиссии КПСС. Председа
тельствующий Е. Е. Соколов 
предоставил слово докладчи
ку, заместителю председате
ля  Ц Р К  А . А . Низовцевой. 
(Доклад публикуется в печа
ти).

Следующий вопрос — о 
бюджете и имуществе КПСС. 
С докладом выступил управ
ляющий делами Ц К  КПСС 

дш X X V II I  съезде КПСС Н. Е. 
Кручина. В Политическом от
чете Центрального Комитета 
КПСС, сказал он, изложены 
задачи обновляющейся пар
тий, обозначены ориентиры 
деятельности партийных ко
митетов. Многое будет зави
сеть от того, как мы исполь
зуем имеющиеся возможно
сти для преобразования пар
тии, ее практической рабо
ты, какими, наконец, мате
риальными ресурсами будет 
располагать партия для до
стижения целей, определен
ных перестройкой. Неполное 
представление о бюджете 
партии породило у  части 
коммунистов, да и не только 
коммунистов, представление 
о его безграничных возмож
ностях. Иногда формируется 
мнение, что доходы и иму
щество у  партии чрезвычай
но велики.

Бюджет КПСС формирует
ся по предложениям местных 
партийных органов и рас
сматривается в Ц К  КПСС. Со
гласованные показатели сво
дятся в общепартийный бюд
жет, который постатейно ут
верждается ежегодно П олит
бюро. Оперативное рассмот
рение всех финансовых и 
других вопросов, касающих
ся бюджета, осущ ествляет 
Секретариат Ц К  КПСС.

Центральная Ревизионная 
Комиссия регулярно прово
дит проверки, обсуждает ито
ги исполнения бюджета, дея
тельность подведомственных 
Управлению делами Ц К  под
разделений и докладывает об 
итогах Политбюро ЦК.

Бюджеты местных партий

ны х 'организаций формиру
ются в основном за счет двух 
источников: поступлений
членских взносов и отчисле
ний от прибылей их партий
ных издательств. Суммы по
ступления доходов аккуму
лируются на счетах обкомов, 
крайкомов, Ц К  компартий 
союзных республик. При 
этом превышения доходов 
над расходами зачисляются 
в бюджет КПСС и направля
ются на дотацию тем парт
организациям, которые не 
обеспечили свои расходы соб
ственными средствами.

Таким образом, централи
зованно достигалось опреде
ленное равенство финансово
материальных возможностей 
местных парторганизаций. За 
счет перераспределения дохо
дов партии в 1989 году фи
нансовую, помощь получили 
50, а в текущ ем году дотация 
планируется уж е для 68 парт
организаций. Размер дотаций 
существенно велик — от 30 
до 80 процентов и колеблет
ся по регионам.

Хочу опровергнуть бы тую 
щее кое-где утверждение, 
подчеркнул докладчик, что 
КПСС изымает значительную 
часть доходов с мест на со
держание своего аппарата. 
Это вовсе не так. Ц К  на со
держание аппарата, цент
ральных учреждений, прове
дение общепартийных меро
приятий, международную де
ятельность доходы местных 
партийных организаций не 
привлекает. Более того, на 
финансирование их деятель
ности из централизованных 
источников бюджета партии 
в текущем году направлено 
свыше 100 миллионов руб
лей.

Кстати сказать, расходы по 
аппарату Ц К  КПСС предус
мотрены в размере 22,3 м ил
лиона рублей, что составляет
1.1 процента расходной ча
сти бюджета.

В последние годы Цент
ральный Комитет КПСС при
нял ряд решений по вопро
сам финансовой деятельно
сти партийных комитетов. С 
1988 года значительно рас
ширены права Ц К  компар
тий союзных республик, 
крайкомов и обкомов партии 
Они самостоятельно опре
деляю т размеры ассигнова
ний по направлениям своей 
деятельности и могут в пре
делах нормативных фондов 
заработной платы определять 
ш татную численность пар
тийных комитетов и парт- 
учреждений, создавать и 
упразднять структурные 
подразделения, решать во
просы установления штатов 
освобожденных работников 
первичных парторганиза
ций.

В 1989 году сумма поступ
ления членских партийных 
взносов составила окоЛо -1,6 
мййлиарДя рублей. Партий-^ 
ные издательства отчислили 
в бюджет от своих прибылей
1.1 миллиарда рублей. За 
счет партбюджета в 1989 го
ду произведены общие рас
ходы на сумму 2,3 миллиар
да рублей.

Центральным Комитетом 
партии последовательно 
проводилась линия на сокра
щение расходов бюджета. 
Проведено совершенствова
ние структуры и сокращение

партийного аппарата. В ко
митетах всех уровней высво
бождено 8,5 тысячи работ
ников. В аппарате Ц К  КПСС 
упразднено 11 отделов и вы
свобождено 680 человек.

Управление делами со
вместно с местными коми
тетами проводило работу по 
снижению хозяйственных 
расходов. За это время 
уменьшен парк автомобилей, 
сокращены расходы на 
охрану объектов партийных 
органов, по другим направ
лениям хозяйственного
обеспечения их деятельности.

Это позволило сэкономить 
против намечавшихся 46 
миллионов рублей. П о ито
гам исполнения за прошлый 
год перерасходов средств не 
было, а общая экономия 
утвержденных ассигнова
ний составила 113,2 миллио
на рублей. •

Говоря о бюджете на 1990 
год, докладчик отметил, что 
он сформирован, исходя из 
традиционных источников 
доходов, и будет пересмотрен 
по итогам решений, которые 
примет наш съезд. Это свя
зано прежде всего с разме
рами уплаты членских взно
сов, введением в действие 
нового Закона о налогообло
жении предприятий, увели
чением отчислений на со
циальное страхование, по
вышением оптовых цен на 
материальные ресурсы и та
рифов на транспорте.

И з годовых расходов в бюд
жете КПСС на 1990 год в 2,1 
миллиарда рублей основ
ная часть — 1,9 миллиарда 
рублей, или 90 процентов,— 
направляется на финансиро
вание деятельности мест
ных партийных организа
ций, развитие их материаль
ной базы. На текущее со
держание партийных коми
тетов и партийных учрежде
ний планируется израсходо
вать из этой суммы около 
1,6 миллиарда рублей. Наи
больший удельный вес в этих 

. расходах — 1,2 миллиарда 
рублей — занимают фонды 
оплаты труда работников 
партийных комитетов и 
партийных учреждений, тех
нических и хозяйственных 
служ б общей численностью 
217 тысяч человек. В первич
ных партийных организаци
ях за счет средств бюджета 
содержится около 77 тысяч 
освобожденных работников.

Большая статья расходов у  
местных партийных орга
нов —  содержание партучре- 
ждений: домов и кабинетов 
политического просвещения, 
университетов марксизма-ле
нинизма и их филиалов, выс
ш их партийных школ, кур
сов по повышению квалифи
кации партийных кадров. В 
йтих учреждениях занято бо
лее 24 тысяч работников, на 
их финансирование направ- 
Ш т с я  миллиона руб
лей.

Ж изнь требует серьезной 
корректировки всей системы 
подготовки кадров, бы ло от
мечено в докладе, как по 
своей направленности и эф
фективности, так и по сокра
щению расходов. Поддер
живаем решение некоторых 
партийных организаций, 
объединяющих в одно под
разделение многие из наших 
партучреждений. Это устра

няет дублирование, дает 
возможность добиваться под
готовки работников на уров
не требований времени и ве
дет к снижению расходов.

Нуждаются в пересмотре 
подходы и к финансирова
нию деятельности централь
ных партийных учрежде
ний — Академии и Институ
та общественных наук, Ин
ститута марксизма-лениниз
ма. Всесоюзного дома поли
тического просвещения. Их 
содержание обходится пар
тии свыше 28 млн. рублей в 
год. Видимо, считает доклад
чик, и здесь назрела необхо
димость пересмотра форм и 
сроков обучения, численно
сти контингента слушателей 
и аспирантов.

Остановившись на вопросе, 
который часто вызывает раз
норечивые толкования о са
наторно-курортных учрежде
ниях Управления делами ЦК 
КПСС, докладчик, в частно
сти, отметил, что вопреки 
распространенному мнению в 
них отдыхает и лечится не 
только узкий круг работни
ков партийного аппарата. В 
течение последних лет на до
говорной основе путевки че
рез профсоюзные организа
ции промышленных пред
приятий получают работни
ки из других отраслей. В про
шлом году в этих здравни
цах отдохнуло более 92 ты- 

-сяч  человек, 32 процента из 
них — партийные работни
ки, журналисты и работники 
партийных издательств, 39 
процентов —  ветераны пар
тии и труда, выборный пар
тийный и советский актив, 
рабочие, колхозники, служ а
щ ие, промышленных пред
приятий и аграрного комп
лекса, учреждений здравоох
ранения, народного образова
ния и культуры.

Говоря далее о партийном 
бюджете, управляющий де
лами Ц К  сказал, что сущ е
ственно снизятся поступле
ния в него за счет членских 
взносов в связи с предстоя
щим изменением размера их 
уплаты  и увеличением отчис
лений на финансирование де
ятельности первичных парт
организаций.

В Ц К  КП С С  поступило 
большое количество предло
жений от партийных комите
тов, первичных организаций 
и отдельных коммунистов. В 
большинстве из них предла
гается уменьшить размер уп
латы партийных взносов. Де
легатам съезда нужно будет 
решить вопрос о их конкрет
ных размерах.

Активно обсуждается сего
дня практически во всех пер
вичных парторганизациях и 
вопрос, касающийся той ча
сти членских взносов, кото
рая будет направляться в их 
распоряжение. Предлагаемое 
увеличение отчислений на 
нуждь? первичных, парторга
низаций, как считает доклад
чик, несомненно, укрепит по
зиции наиболее крупных из 
них, расширит их самостоя
тельность. Однако в крайне 
сложные условия попадут 
парторганизации колхозов и 
совхозов, сферы быта и 
культуры, территориальные 
по месту жительства. А  та
ких большинство. Из 401 ты
сячи парторганизаций почти 
96 процентов с численностью

до 150 человек. И  только 6400 
парторганизаций насчитыва
ют свыше 300 коммунистов. 
Видимо, было бы целесооб
разным оставить в Уставе 
КПСС положение о  выделе
нии в распоряжение первич
ны х парторганизаций до 50 
процентов членских взносов. 
Решать вопрос о конкретных 
размерах отчислений можно 
бы ло бы через советы секре
тарей парторганизаций на 
демократической основе с 
учетом ситуации, конкретных 
обстоятельств в каждой об
ласти, крае и республике.

Б ы ли  затронуты в докладе 
и такие вопросы, которые ча
сто выходят на первый план. 
Один из них — о повышении 
зарплаты. Зарплата работни
кам партийных органов по
вышена в тех же пределах, 
что и специалистам произ
водственных отраслей народ
ного хозяйства. В целом по 
фондам оплаты труда она 
увеличилась на 34,6 процен
та. Далее о привилегиях пар
тийных работников. Цент
ральному Комитету КПСС 
ставится в вину, что на сред
ства партийного бюджета со
держатся государственные 
дачи, которые до недавнего 
времени предоставлялись не
которым руководителям пар
тии и государства. Управле
ние делами Ц К  КПСС, под
черкнул докладчик, никакого 
отношения к содержанию и 
строительству государствен
ных дач не имеет и никакие 
расходы, связанные с этим, из 
партийного бюджета не фи
нансировало и не финанси
рует. И з партийного бюдже
та выплачивалась только за
работная плата членам По
литбюро, кандидатам в чле
ны Политбюро и секретарям 
Ц К  КПСС.

В последнее время появи
лись требования об изъятии 
у  партии ее имущества, преж
де всего зданий, партийных 
издательств, материальной 
базы учебных заведений. Вы
сказываются предложения 
о разделе имущества, выдви
гается идея его национализа
ции и передачи в ведение Со
ветов. Все эти попытки пре
следуют определенную
цель —  ослабить КПСС, ли 
ш ить ее материальной осно
вы, сделать неспособной уча
ствовать в политической 
борьбе.

Что касается правового по
ложения партийной собствен
ности, подчеркнул в заклю че
ние докладчик, то статьей 10 
Конституции СССР имущест
во общественных объедине
ний (организаций), в том чис
л е  и КПСС, отнесено к социа
листической собственности, 
охраняемой государством. Н а
ша собственность является 
общепартийным достоянием. 
И партийные комитеты всех 
уровней долж ны позаботить
ся о ю м ,  чтобы она исполь
зовалась в интересах партии 
и народа.

Перед тем как на вечернем 
заседании объявить перерыв, 
председательствующий огла
сил ряд записок. В  одной из 
них содержался вопрос: по
чему член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Н. Н. Слюньков не выступил 
с отчетом на съезде? Было 
дано разъяснение, что он бо
лен  и находится сейчас на 
лечении в больнице.

Отчет Центральной Ревизионной Комиссии КПСС 
XXVIII съезду Коммунистической партии Советского Союза

Уважаемые товарищи де
легаты!

Деятельность Центральной 
Ревизионной Комиссии КПСС, 
избранной на X X V II  съезде 
партии, была направлена на 
осуществление функций, оп
ределенных Уставом КПСС 
и- Положением о ЦРК.

Они достояли в следую 
щем:

проверка правильности ис
полнения партийного бюд
жета, в том числе уплаты, 
приема и учета членских 
партийных взносов;

ревизия финансово-хозяй
ственной деятельности пред
приятий и учреждений ЦК 

%*ШСС;
проверка соблюдения уста

новленного порядка прохож
дения дел, работы по рас
смотрению писем, заявлений 
и ж алоб трудящихся в 
центральных органах пар
тии;

оказание методической по
мощи ревизионным комис
сиям компартий союзных 
республик, краевых и обла
стных партийных организа
ций.

Комиссия бы ла избрана в 
количестве 83 человек, сей
час в ее составе 70 членов. 
Д ля руководства работой в 
период между заседаниями 
бы ло избрано бюро из 5 че
ловек. Коллегиально обсуж
дались итоги • выполнения 
ежегодных планов, результа- 

. ты проводимых ревизий и 
•  проверок. За отчетный пе

риод состоялось 12 заседаний 
комиссии и 28 заседаний 
Бюро Ц РК , на которых было 
рассмотрено свыше 50 вопро
сов.

В отчетный период Цент
ральная Ревизионная Комис
сия, как и все партийные ор
ганы, решала общие задачи 
по обновлению партии, уг
лублению  демократизации 
КПСС, развитию гласности. 

, Сложные, противоречивые 
процессы, происходящие в 
нашем обществе и в партии,

Доклад заместителя председателя ЦРК А. А. НИЗОВЦЕВОЙ
не могли не отразиться на 
тех сторонах внутрипартий
ной жизни, с которыми не
посредственно связана дея
тельность Центральной Реви
зионной Комиссии.

В первую очередь это от
носится к финансам и ма
териальной базе партии. Рез
ко усилился интерес комму
нистов к бюджету КПСС, 
источникам его формирова
ния, к размерам членских 
взносов, расходам партии. У 
вас на руках имеются основ
ные сведения по этим вопро
сам.

Как известно, вся деятель
ность КПСС финансируется 
за счет собственных средств. 
58 процентов из них состав
ляю т членские партийные 
взносы, 41,6 процента — от
числения от прибылей пар
тийных издательств и пред
приятий, 0,4 процента — 
прочие поступления.

В тг н ^ п р - ч получи
ло  расьро..ранение ошибоч
ное мнение, будто все пар
тийные средства вначале со
средоточиваются в Ц К  КПСС, 
который затем перераспреде
ляет их между местными 
партийными организациями.

На самом деле членские 
взносы, собранные в терри
ториальных парторганиза
циях, и отчисления от при
былей издательств местных 
партийных органов посту
пают непосредственно на сче
та республиканских, краевых 
и областных партийных ко
митетов. Именно эти денеж
ные средства и составляют 
финансовую основу деятель
ности местных партийных 
организаций, в том числе и 
первичных.

Лиш ь немногие местные 
партийные организации пе
речисляют на счет Ц К  КПСС 
ту часть своих доходов, ко
торая превышает их расходы.

В Ц К  КПСС поступают так
же и отчисления от прибы
лей  издательств и предпри
ятий Центрального Комите
та. Как используются эти 
средства? Частично они не
обходимы для проведения об
щепартийных мероприятий 
(съездов, Пленумов, совеща
ний); содержания аппарата 
Ц К  КПСС; центральных на
учных, учебных, а также ле^ 
чебно-оздоровительных уч 
реждений; на осуществление 
межпартийных связей. Зна
чительная часть использует
ся для дотаций тем местным 
парторганизациям, которые 
не могут обеспечить финан
сирование своих расходов за 
счет собственных доходов.

А  таких парторганизаций 
большинство. Так, в 1989 го
ду из 86 республиканских, 
краевых и областных партий
ных организаций 50, в том 
числе 4 республиканские, по
лучили  160 млн. рублей до
тации из общепартийного 
бюджета. Наибольшая фи
нансовая помощь — от 40 до 
75 процентов их расходов — 
была оказана компартиям 
Киргизии, Таджикистана, 
Туркмении и девяти област
ным парторганизациям
РСФ СР. За счет дотации из 
бюджета КПСС осущ ествля
ла  свою деятельность и парт
организация Нагорно-Кара
бахской автономной области.

В текущ ем году количест
во 1- -шубликанских, краевых 
и областных партийных ор
ганизаций, которые смогут 
полностью обеспечить свои 
расходы за счет собственных 
поступлений, резко сократит
ся. Ожидается значительное 
снижение и отчислений в 
бюджет партии от прибыли 
партийных издательств. Все 
это существенно осложнит 

финансовое положение КПСС.
Поэтому партийным орга

низациям, используя свои 
права и самостоятельность, 
необходимо добиваться само
финансирования собственных 
расходов. Несомненно, по
требуется и поиск новых, не
традиционных источников 
доходов как в центре, так и 
на местах. Ситуация требует 
значительного сокращения 
расходов, бережного и рачи
тельного отношения к денеж
ным средствам партии.

Центральная Ревизионная 
Комиссия разделяет мнение 
многих партийных комите
тов о необходимости идти 
дальш е в демократизации 
бюджета партийных органов. 
М ы считаем также, что пред
лагаемое в проекте Устава ут
верждение бюджета КПСС на 
П ленум ах Ц К  повысит ин
формированность, коллеги
альную  ответственность за 
использование средств пар
тии.

Недостаточная осведомлен
ность коммунистов о состоя
нии бюджета как партии в 
целом, так и бюджета своих 
парторганизаций является 
одной из причин поверхност
ны х суждений, различных 
домыслов и слухов, а порой 
используется для  политиче
ских спекуляций и нагнета
ния страстей.

Устранить такое полож е
ние может только развитие 
гласности. А  широкая глас
ность —  это одновременно и 
контроль. Пока же, несмотря 
на неоднократные рекомен
дации Ц РК , во многих парт
организациях даже отчеты 
ревкомиссий на партийных 
конференциях не публикова
лись в местной печати.

Товарищи!
Выполняя свои функции, 

Центральная Ревизионная 
Комиссия регулярно, дважды 
в год, проверяла правиль
ность исполнения бюджета

КПСС, анализировала состоя
ние уплаты и учета членских 
взносов. Результаты  этих 
проверок систематически пу
бликовались в центральных 
партийных' изданиях.

За прошедшие годы сумма 
поступлений в партийный 
бюджет постоянно увеличи
валась. В 1989 году она со
ставила 2 млрд. 695,8 млн. 
рублей, что почти на 25 про
центов больше, чем накануне 
X X V II съезда КПСС. В  том 
числе поступления членских 
партийных взносов возросли 
почти на 30 процентов, а до
ходы от издательской дея
тельности — на 17,4 процен
та.

Остановлюсь на анализе со
стояния уплаты  членских 
взносов. Абсолютное боль
шинство коммунистов свое
временно и полно уплачи
вают членские взносы. В 
1989 г. в бюджет партии по
ступило 1 млрд. 578,5 млн. 
рублей членских взносов, это 
больше, чем предусматрива
лось. Увеличение поступле
ния взносов произошло в ос
новном за счет роста зара
ботной платы в народном хо
зяйстве. Однако ограничить
ся такой констатацией было 
бы неправильно. В  уплате 
членских взносов сущ ест
вуют, а в последнее время 
возникают новые, негатив
ные явления и тенденции.

Начну с несвоевременной 
уплаты членских партийных 
взносов. Если в IV квартале 
1985 года, накануне X X V II 
съезда КПСС, коммунистов, 
несвоевременно уплачиваю
щих взносы, насчитывалось 
в партии 31 тысяча, то  в IV  
квартале прошлого года их 
стало 279 тысяч, или в 9 раз 
больше. П о  состоянию же на 
1 апреля текущ его года их 
насчитывалось уж е 670 ты 
сяч.

Н ельзя  не воздать должное , 
наблюдательности участни
ков форума. В записке один 
из них обратил внимание на 
то, что многие делегаты, при
сутствующие на заседаниях, 
не голосуют, когда их к то
му призывают председатель
ствующие. Из этого факта он 
сделал вывод, что ещ е не все
ми хорошо освоена электрон
ная система голосования и 
надо бы ещ е раз провести со
ответствующий инструктаж.

Н ельзя  отказать в наблю
дательности и некоторым де
легатам из Мордовии, чья 
записка также бы ла оглаш е
на. Они просили ни много ни 
мало —  «призвать к поряд
к у » одного из делегатов. Ос
нование? «Ведет себя воль
но, не голосует, читает во вре
мя заседаний различную  ли 
тературу и много разговари
вает». Что ж, можно по-раз
ному интерпретировать эту 
записку: и как курьез, и как 
призыв по-настоящему рабо
тать, если уж  пришел на 
съезд.

П осле перерыва возник 
«разговорный вихрь» у мик
рофонов. Я рассчитывал, за
метил один из делегатов, что 
участники начавшей сегодня 
работу сессии Верховного Со
вета Р С Ф С Р  пришлют позд
равительную телеграмму на
шему съезду. Поскольку уже 
вечер и такой телеграммы не 
Поступило, продолж ал он,’ 
предлагаю самим направить 
приветствие в адрес сессии. 
Это замечание, не лишенное 
иронии и горечи одновремен
но, было, тем не менее, вос
принято председательствую
щ им со всей серьезностью. Он 
сказал, что есть смысл теле
граммы не посылать —  огра
ничиться устной передачей 
пожелания успехов в работе 
российских депутатов. Де
легаты  с этим согласились.

И з самых разных мест за
ла  были заданы вопросы, 
связанные с некоторыми по
ложениями доклада «О  бюд
жете и имуществе КПСС»,— 
имеются ли  и сейчас льготы 
и привилегии в партии, есть 
ли  на ее счету валютные 
средства? Съезд согласился с 
предложением председатель
ствующего проинформиро
вать об этом делегатов позд
нее —  в рамках обсуждения 
докладов и отчетов.

О т одного из микрофонов 
напомнили о записке, в кото
рой делегат спрашивал: вер
но ли, что некоторые руково
дители, входящие в состав 
Политбюро и Секретариата 
Ц К  КПСС, еще до партийно- 
го^форума поднимали вопрос 
о своей отставке? Поскольку 
председательствующий не 
мог дать ответа, слово взял 
М . С. Горбачев. Он заметил, 
что вроде бы рановато гово
рить об отставках, это уме
стно сделать тогда, когда 
пойдет речь о решении орга
низационных вопросов. Но 
можно ответить и сейчас, 
сказал Генеральный секре
тарь. Кто просился в отстав
ку? Н. Н. Слюньков, и это 
бы ло встречено с пониманием 
в Политбюро: человек тяже
ло  болен. Обратились с прось
бой об уходе на пенсию В. И. 
Воротников Г. И. Усманов, 
А. П. Бирюкова. Что же каса
ется просьбы делегата на
звать уж е теперь преемников.

то пусть их определит съезд, 
сказал М . С. Горбачев.

Оживленно обсуждались 
названия и составы комис
сий по подготовке итоговых 
документов съезда. После 
почти двухчасового обмена 
мнениями, в котором при
няли участие делегаты из 
многих регионов страны, 
бы ли образованы комиссии- 
по проекту программного за
явления «К  гуманному, де
мократическому социализ
м у» — руководитель В. А. 
Медведев; по проекту Устава 
КПСС — руководитель М. С. 
Горбачев; по проекту П оло
жения о  Центральной кон
трольной комиссии КПСС — 
руководитель Б. К. Пуго.

Руководителями комиссий 
по подготовке резолюций о 
политике КПСС в проведе
нии экономической рефор
мы и принятии неотложных 
мер по стабилизации со
циально-экономического по
лож ения в стране, о реали
зации современной аграр
ной политики КПСС, о моло
дежной политике КПСС 
утверждены соответственно 
Н. И. Рыжков, Е. К. Лигачев, 
П. К. Лучинский. Приняты 
предложения продолжить 
работу над формированием 
состава этих комиссий.

Вторая половина вечернего 
заседания проходила при 
значительном эмоциональ
ном накале. От расположен
ных в разных концах зала 
микрофонов звучали мнения 
делегатов по наболевшим во
просам. вносились конкрет
ные инициативы. П редлага
лось, в частности, создать ко
миссии для политической 
оценки деятельности бывших 
членов руководства КПСС и 
последствий чернобыльской 
катастрофы, для анализа си
туации в народном образова
нии. а также вернуться к во
просу о льготах и привилеги
ях. Одна из делегаток при
звала участников съезда 
быть корректнее и уваж и
тельнее, сдерживать эмоции, 
помочь тем самым повысить 
продуктивность работы.

По настоянию делегатов 
некоторые из предложений 
бы ли поставлены на голосо
вание. В результате его ре
шено создать Комиссию по 
Чернобылю. Другие «болевы е 
точки» решено учесть в об
щей резолюции по П олити
ческому отчету Ц К  КПСС.

И вновь председатель
ствующий М. С. Горбачев 
предоставил слово руководи
телю  Мандатной комиссии 
Ю. А. Манаенкову. Изучение 
обстоятельств проведения 
выборов в партийной орга
низации Нагорно-Карабах
ской автономной области, 
сказал он, потребует некото
рого времени. С учетом этого 
комиссия просит съезд пре
доставить трем находящ им
ся в зале представителям 
коммунистов Н К АО  право со
вещ ательного голоса как 
приглашенным. Эти товари
щ и должны иметь возмож 
ность принимать активное 
участие в работе съезда.

Большинством голосов де
легаты  приняли данное пред
ложение.

4 июля на съезде решено 
начать дискуссию по пер
вым четырем пунктам пове
стки дня. (ТАС С ).

По сравнению с 1985 г. в 
1,5 раза возросло и количе
ство членов партии, уплачи
вающих взносы с неполного 
заработка. В прошлом году 
недоплаты были выявлены в 
каждой третьей проверенной 
первичной парторганизации 
у  663 тыс. членов партии. Это 
составляет 3,7 процента об
щей численности КПСС. Зна
чительно увеличилась и вы
явленная сумма недоплат 
(3 млн. рублей).

Столь значительное увели
чение числа членов партии, 
допустивших задолженность 
и недоплаты в последнее вре
мя, не может не вызывать 
беспокойства. Центральная 
Ревизионная Комиссия неод
нократно обращала внимание 
на необходимость принятия 
соответствующих мер. По на
шей инициативе совместно с 
отделами Ц К  КПСС была ор
ганизована проверка, резуль
татом которой стало поста
новление Ц К  КПСС «О  серь
езных недостатках в уплате 
членских взносов в Чечено- 
Ингушской областной парт
организации». К сожалению, 
оно не привлекло должного 
внимания партийных коми
тетов и не сыграло той орга
низующей роли, на которую 
бы ло рассчитано. Во многих 
партийных организациях 
вопросам уплаты  членских 
взносов по-прежнему не при
дается должного значения, 
нарушения коммунистами 
уставных требований оста
ются без последствий.

Недостатки в уплате пар
тийных взносов отражают 
заметное падение дисципли
ны в партии, пренебрежение 
к требованиям Устава КПСС, 
определенную растерянность 
и коммунистов, и партийных 
комитетов перед лицом про
исходящих событий. В на
ши дни наряду со справед
ливой и острой критикой

(Окончание на 4-й стр.)

ХРОНИКА НАЦИ О НАЛЬНО - 
ОСВОБОДИТЕЛЬНОГО ДВИЖЕНИЯ

Утверждена 
избирательная 

комиссия
Координационный центр наг 

ционально - освободительного 
движения Грузии утвердил 
Центральную избирательную 
комиссию по выборам а На
циональный конгресс, которые 
пройдут, как известно, 30 сен
тября 1990 года. В состав ко
миссии вошли по одному пред
ставителю от партий и орга
низаций, объединенных в Ко
ординационный центр, пред
ставители общественности. 

Михаил МЕСХИШВИЛИ.

Переговоры: 
раунд первый

Второго июля в Тбилиси, в 
здании Союза писателей Гру
зии, состоялась встреча пред
ставителей Координационного 
центра национально-освободи
тельного движения с предста
вителями партий и организа
ций, объединенных в Круглый 
стол. Во встрече приняли уча
стие по десять человек от 
каждой стороны. Достигнута 
договоренность, что следую
щая встреча состоится там же 
в понедельник девятого июля, 
в 11 часов дня.

Тамаз ЛОМСАДЗЕ.

Встреча в Доме 
кино

В Тбилиси, в здании Дома 
кино, состоялась встреча ини
циативной группы, образован
ной при Всегрузинском общ е
стве Руставели, с руководите
лем Хельсинкского союза рес
публики Звиадом Гамсахурдиа. 
Кстати, инициатором ее про
ведения был именно он.

Учитывая сложнейшую об
щественно - политическую си
туацию 'в Грузии, эта встреча 
оказалась как нельзя своевре
менной. Именно об этом го
ворил открывший встречу 
председатель комиссии по 
межнациональным отношени
ям Общества Руставели Ге
оргий Гачечиладзе. Он отме
тил, что, несмотря на множе
ство примеров солидарности

двух братских народов, сего
дня, в эту поистине суровую 
для Грузии пору, армяне, на
шедшие здесь свою вторую 
родину, должны быть не толь
ко рядом с грузинским наро 
дом, но и вместе с ним бо 
ротьс»- за независимость. На 
ассоциацию возлагается имен
но такая миссия.

Выступившие на встрече 
представители* армянской об
щественности Грузии полно
стью разделили эту позицию.

—  Если мы, армяне, живу
щие в Грузии, —  отметили 
они, — считаем себя ее пол
ноценными гражданами, то 
обязаны верой и правдой слу
жить ей и вместе с ее наро
дом делать общее дело.

Подводя итоги встречи, Зви 
ад Гамсахурдиа отметил, что 
она позволила многое прояс 
нить. Жизнь показала —  та
кие встречи необходимы. Ар
мянский народ должен знать, 
что Грузия борется за неза
висимость. И тот, кто хочет 
быть рядом с нами, должен 
быть предан Грузии.

Бесо ЦХОРАГУЭЛИ.

Съезд Лиги 
граждан

В субботу, 30 июня, на На 
циональном стадионе состоял 
с я съезд Лиги граждан Гру 
эии. Как видно, эта организа
ция привлекает все большее 
число сторонников. По край
ней мере, съезд получился 
многолюдным. Как сообщил 
председатель учредительного 
комитета Лиги граждан Груэия 
Важа Мтавришвили, на сего 
дняшний день уже 72 тысяч» 
жителей республики отказа 
лись от гражданства СССР. Н< 
съезде был зачитан предло 
женный Лигой Закон о гру 
зинском гражданстве. Был по 
ставлен вопрос об организа 
ции в различных региона] 
республики альтернати в н ь п  
паспортных столов. Состояло^ 
событие, встреченное присут 
ствующими буквально оваци 
ей, —  45 гражданам республи 
ки были вручены грузински, 
паспорта.

Нико ЛУРСМАНАШВИЛИ
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(Окончание.
Начало на 3-й стр.)

КПСС нередко звучат и гру
бые нападки, враждебные 
выпады, направленные на 
дискредитацию иетории и 
деятельности партии в це
лом. В  такой обстановке 
часть коммунистов теряет 
ориентиры, веру в те цели, 
которые провозглашала пар
тия, начинает отдаляться от 
нее организационно и идей
но.

В  последнее время появи
лись новые негативные явле
ния. Некоторые партийные 
организации —  в основном 
первичные, но есть городские 
и районные, заявили  о сво
ем отказе перечислять (п ол
ностью или частично) соб
ранные партийные взносы на 
счета партийных комитетов. 
При этом, как правило, вы
двигались различны е ульти 
мативные требования в ос
новном в адрес Ц К  КПСС.

П о мнению Центральной 
Ревизионной Комиссии КПСС, 
такие действия являю тся по
пыткой оказать силовое дав
ление на партийные органы 
и носят четко выраженный 
деструктивный характер. На
рушение Устава К П С С  це
лы ми партийными организа
циями —  это не рядовое, не
заметное событие. К  сож а
лению, такие факты не выз
вали своевременной реакции 
и оценки со стороны партий
ных комитетов, вклю чая и 
Ц К  КПСС. М ы считаем это 
ошибкой. П озиция сторонне
го наблюдателя, попытка 
сделать вид, будто ничего не 
происходит, снизила авто- 
.ритет партийных органов, 
способствовала созданию на
строений вседозволенности.

И  ещ е об одном. Учитывая 
предложения, высказанные 
на X IX  Всесоюзной партий
ной конференции, Ц К  КПСС 
принял решение начиная с 
1989 г. выделять из бюджета 
КП С С  на нужды первичных 
партийных организаций 3 
процента суммы поступаю
щ их членских взносов. В  
1989 г. на эти цели бы ло  ас
сигновано 39,7 млн. рублей. 
Первичными организация
ми за год бы ло израсходова
но только 27,8 млн. рублей. 
Причины этого разные. Часть 
партийных комитетов затя
нула  распределение этих 
средств первичным парторга
низациям, некоторые партор
ганизации не получили  разъ
яснений о назначении и по
рядке использования средств 
и так далее.

Тдким образом, в первич
ны х парторганизациях оста
лось  на хранении почти 12 

• млн. рублей неиспользован
ны х средств. В  текущ ем  го
ду, по ныне действующ ему 
порядку, в них поступит ещ е 
более 40 млн. рублей. Естест
венно, что хранение, учет и 
расходование этих средств 
долж ны  контролироваться, а 
коммунисты долж ны  п олу 
чать регулярную  и достовер
ную  информацию о  состоя
нии этих средств.

Исходя из необходимости 
повышать самостоятельность 
первичных парторганизаций, 
мы поддерживаем полож е
ние проекта Устава о  предо
ставлении им права в необ
ходимы х случаях  избирать 
свои ревизионные комиссии.

Вторым основным источни
ком доходов бюджета К П С С  
являю тся отчисления от при
бы ли  издательств партийных 
органов. Сейчас партийные 
органы в центре и  на местах 
располагают 114 издательст
вами, являющ имися общ е
партийным достоянием. И з 
них в ведении Ц К  компартий 
сою зны х республик, крайко
мов и обкомов партии нахо
дятся 111 издательств. В  про
ш лом  году они перечислили 
в бюджет своих парторгани
заций 346 млн. рублей.

Центральная Ревизионная 
Комиссия КПСС систематиче
ски проверяет эффектив
ность использования партий
ны х средств, вы деляем ы х на 
развитие издательско-поли
графической базы партии, 
ревизует производственную и 
финансово-хозяйственную де
ятельность партийных изда
тельств.

Как известно, на X X V II  
съезде КПСС Центральной 
Ревизионной Комиссией бы ли 
отмечены недостатки в дея
тельности Производственно
го отдела партийных изда
тельств Управления делами 
Ц К  К П С С  и некоторы х изда
тельств. За прошедший пе
риод ряд недостатков устра
нен.

Тем  не менее проведенной 
Ц Р К  КПСС ревизией в мар
те-апреле текущ его года 
вновь установлены серьез
ные упущ ения.

Допускается распыление 
капиталовложений, затяги
ваются сроки строительства 
объектов, значительно воз
рос объем незавершенного 
строительства. П родолж алось 
проектирование и строитель
ство некоторых газетных 
производств с недопустимо 
длительны ми сроками окупа
емости, с невысокой эконо
мической эффективностью и 
даж е нерентабельных. На
пример, эксплуатация вве
денны х в 1986— 1988 гг. газет
ны х комплексов Гомельско
го обкома и Красноярского 
крайкома партии в 1989 го
ду принесла почти 780 тыс.

рублей убытков. Как и преж
де, сроки освоения мощно
стей многих из новых произ
водств непомерно затягивают
ся и превышают норматив
ные в 2— 3 раза.

Некоторые издательства не 
всегда обеспечивают своев
ременный выпуск периоди
ческой печати, книг и плака
тов. В  выпускаемых ими из
даниях не находят отраже
ние многие актуальные те
мы. Продукция ряда изда
тельств, например Ц К  Ком
партии Азербайджана, Тад
жикистана, Дагестанского 
обкома, имеет низкое каче
ство полиграфического ис
полнения, в некоторых из 
них допускаются непроизво
дительные затраты, наруше
ния в использовании фон
дов оплаты труда, имеются 
сверхнормативные запасы то
варно-материальных ценно
стей.

Аналогичны е недостатки 
выявлены нашими ревизия
ми производственной и фи
нансово-хозяйственной дея
тельности издательств ЦК 
КП С С  Политиздат и «П ла 
кат» («П анорама»). П о их ре
зультатам  Ц К  КПСС принял 
соответствующие постанов
ления. Совместно с коллек
тивами и парторганизация
ми издательств бы ли  приня
ты радикальные меры по из
менению сложившегося по
ложения. Д ля примера могу 
сказать, что сущ ественно из
менилась тематика, повыси
лась актуальность выпуска
емы х изданий, а прибыль 
Политиздата за три послед
них года увеличилась почти 
на треть.

Товарищ и!
В 1989 году общие расхо

ды  за счет средств партий
ного бюджета составили 
2 млрд. 273,2 млн. рублей.

На обеспечение деятельно
сти партии, всех ее органов, 
учреждений и предприятий,, 
развитие материально-техни
ческой базы бы ло израсходо
вано 1 млрд. 768,3 млн. руб
лей. Расходы на нужды ме
стных партийных организа
ций по всем разделам пар
тийного бюджета составили 
89 процентов, в том числе на 
нужды первичных парторга
низаций — 23 процента.

Расходы  по аппарату Ц К  
КПСС равны 32,9 млн. руб
лей, то есть 1,9 процента бюд
жета. Н а содержание цент
ральны х партийных учреж 
дений. таких, как Академия 
общ ественных наук. Инсти
тут марксизма-ленинизма, 
Центральны й музей В. И. Ле
нина, а также на содержа
ние здравниц и хозяйств из
расходовано около 44 млн. 
рублей, или 2,5 процента. П е
рерасходов ни по одному из 
направлений расходной ча
сти бюджета против утверж 
денных ассигнований не ус
тановлено.

В соответствии с решени
ями Ц К  КПСС из партийно
го бюджета бы ло выделено 
почти 505 млн. рублей  на по
вышение пенсий малообес
печенным слоям населения, 
оказание материальной и 
финансовой помощи в лик
видации последствий зем ле
трясений в Армянской ССР. 
Центральная Ревизионная 
Комиссия считает эти акции 
гуманными и правильными. 
Однако подобные вопросы, 
затрагивающие общепартий
ные интересы, долж ны  ре
шаться более демократично и 
коллегиально, с широким 
предварительным советом с 
партийными организациями.

В последние годы Цент
ральной Ревизионной Комис
сией КП С С  в центре и реви
зионными комиссиями на ме
стах осущ ествлены  целе
вые ревизии использования 
средств партийного бюдже
та, вы деляемы х на партий
ную пропаганду, подготовку 
кадров, содержание автомо
бильного транспорта, строи
тельство и ремонт зданий 
партийных органов, партуч- 
реждений и партийных из
дательств, лечебные меропри
ятия. Б ы ло установлено, что 
выделенные по партийному 
бюджету средства расходу
ются в основном в соответст
вии с  утвержденными ассиг
нованиями.

Одновременно ревизиями 
выявлены и существенные 
недостатки. Одним из них яв
ляется неудовлетворительное 
и нерациона^ное использо
вание средств, выделяемы х 
на партийную пропаганду и 
подготовку кадров. Ситуация 
парадоксальная. С одной сто
роны. на эти важнейшие в 
новых условиях направления 
партийной работы средств 
выделяется сравнительно не
много —  около 8,5 процента 
расходов партийного бюдже
та. А  с другой, как неодно
кратно отмечала Ц РК , неко
торыми партийными органи
зациями и эти средства оста
ются неиспользованными до 
40 процентов.

М ежду тем многие дома по
литического просвещения, 
университеты марксизма-ле
нинизма, курсы повышения 
квалификации партийных и 
советских работников слабо 
оснащены современными 
техническими средствами 
обучения и пропаганды, ис
пытывают недостаток учеб
ной и методической литера
туры  и так далее. Есть еще 
одна сторона этого вопроса — 
эффективность. Ежегодно эти

формы учебы  готовят сотни 
тысяч пропагандистов, идео
логических- работников. Од
нако их влияний слабо ощ у
щается в трудное для партии 
время.

По нашему мнению, пар
тийная пропаганда, политиче- 

^ ская учеба и подготовка кад- 
'/ ров, в том числе и в высших 

учебных заведениях партии, 
требуют принципиально но
вых подходов. Пока что эф
фективность вложенных в 
эти направления средств ока
залась крайне низкой.

Х очу коротко остановить
ся на результатах проверки 
расходования тех значитель
ных средств, которые на
правлялись на развитие ма
териально-технической базы 
партии. Так, на* строительст
во и ремонт зданий партий
ных органов, учреждений и 
издательств, на содержание 
автомобильного транспорта в
1989 г. бы ло израсходовано 
475,5 млн. рублей.

Как показала наша реви
зия, Управление делами Ц К  
КПСС и местные партийные 
комитеты принимали меры 
по упорядочению использо
вания автотранспорта. Коли
чество легковых автомоби
лей  в местных партийных 
комитетах сокращено более 
чем на 850 единиц, а в тран
спортной части Управления 
делами Ц К  КПСС —  на 15 
процентов (30 автомашин). 
Усилен контроль за исполь
зованием автомашин.

Вместе с тем в целом рас
ходы на содержание авто
транспорта не снижаются. 
Как в центре, так и на ме
стах не полностью реализу
ются возможности для повы
шения эффективности ис
пользования автомашин, по
лучения доходов за  счет 
предоставления платных ус
луг. В  связи с этим Ц РК  
предложила расширить си
стему конвейерного обслуж и
вания автомобилями, внед
рить в транспортной части 
Управления делами Ц К  хоз
расчет, рассмотреть вопрос о 
замене части имеющихся ав
томашин на более экономич
ные марки.

Вообще надо сказать, что 
хозяйственные расходы (со
держание транспорта и по
мещений, охрана и другие) в 
партийном бюджете имеют 
больш ой удельный вес и 
крайне медленно сокраща
ются.

Центральным Комитетом 
партии были приняты меры 
по устранению отмечавшихся 
Центральной Ревизионной 
Комиссией н$ предыдущем 
съезде К П С С  недостатков в 
к ап и тали зм  н 9'цхжтельстве. 
Как вьг помните, рё^ь Шла 
об излишествах, допущен
ных при строительстве гости
ницы «Октябрьская» в М о
скве, санатория «Ю ж ны й» в 
Крыму. П о  следам этой кри
тики были приняты специ
альны е решения, направлен
ные на наведение порядка в 
вопросах строительства. Бы
ли  сокращены количество 
одновременно строящихся 
объектов и сроки их соору
жения, применение дорого
стоящ их отделочных матери
алов и оборудования.

И з программы на 1989—
1990 гг. бы ло исключено 
строительство 234 админист
ративных зданий сметной 
стоимостью 163 млн. рублей. 
В  текущ ем году начато строи
тельство только 34 объектов, 
что в 7 раз меньше, чем в 
1986 году.

И все ж е многие недостат
ки в расходовании средств 
бюджета на капитальное 
строительство ещ е сохраня
ются. В ряде случаев мест
ные партийные комитеты 
упорно добивались строитель
ства объектов, сооружение 
которых не бы ло продиктова
но острой необходимостью. В 
свою очередь в Ц К  КПСС не 
всегда проявлялась твердость 
при рассмотрении подобных 
просьб.

За 4 года не введены в срок 
134 объекта. Н а 28 процентов 
возрос объем незавершенного 
строительства. Партийные 
объекты-* долгострои» име
ются в Магаданской, Ростов
ской, Читинской, Ташаузской, 
Чарджоуской областях.

Бюро Центральной Ревизи
онной Комиссии, обсудив ито
ги ревизии, рекомендовало 
сократить объемы незавер
шенного строительства, уси
лить контроль за качеством 
проектно-сметной документа
ции, устранить параллелизм 
в работе подразделений У п 
равления делами Ц К  КПСС, 
считать нецелесообразной 
безвозмездную передачу зда
ний, построенных за счет 
партийных средств.

Последняя рекомендация 
требует пояснений. Партий
ные комитеты передали ме
стным Советам и другим ор
ганам 250 бывших в эксплу
атации, новых, а также стро
ящ ихся административных 
зданий и хозяйственных объ
ектов. являю щ ихся собствен
ностью партии. 200 из них 
балансовой стоимостью
107 млн. рублей переданы 
безвозмездно.

Что же произошло дальше? 
Как показали проверки, не
которые из переданных зда
ний используются не в тех 
целях, которые первоначаль
но бы ли определены. Часть 
зданий длительное время во

обще не используется, по
скольку их переоборудование 
требует весьма значительных 
средств. Словом, эта мера 
оказалась недостаточно про
думанной и в результате не
эффективной.

Центральная Ревизионная 
Комиссия считает своим дол
гом выразить отношение и к 
намерениям некоторых чле
нов партии добиваться раз
дела имущества КПСС. П о
добные требования, с нашей 
точки зрения, юридически 
несостоятельны и безнравст
венны.

Материальная база партии 
создавалась трудом несколь
ких поколений коммунистов. 
Те, кто намерен выделиться 
из КПСС, естественно, имеют 
на это право. Но, думается, 
нельзя  согласиться с тем, что 
каждый, выходящий из 
КПСС, имеет право требовать 
свою долю  общего имущест
ва. Партия —  не акционер
ное общество.

Товарищи! В отчетный пе
риод Центральной Ревизион
ной Комиссией были прове
дены ревизии соблюдения ус
тановленного порядка про
хождения дел, работы по рас
смотрению писем, заявлений 
и ж алоб трудящихся в Отде
ле  культуры, Государственно
правовом и Аграрном отде
лах, Справочной-приемной 
Ц К  КПСС, в редакциях газе
ты  «Советская Россия», ж ур
налов «Коммунист», «П ар 
тийная ж изнь», «А гитатор».

И х результаты  позволяют 
сделать вывод о том, что в 
отделах Ц К  прохождение дел, 
работа с поступающими ма
териалами и подготовка до
кументов в основном соответ
ствуют требованиям.

В  ходе проверок членами 
Ц Р К  бы ли  высказаны кон
кретные замечания, предло
жения по устранению выяв
ленны х недостатков и у луч 
шению работы с документа
ми. Центральному Комитету 
партии в условиях пере
стройки партии, сокращения 
аппарата и изменения его 
функций целесообразно боль
ше внимания уделять внед
рению современных методов 
учета, обработки и анализа 
информации, шире использо
вать компьютерную технику.

Теперь о работе с письма
ми, заявлениями и жалоба
ми трудящихся.

В  период между XXVII и 
X X V II I  съездам^ партии об
щее число поступивших в 
Ц К  КП С С  писем в целом не 
уменьш илось и составило 
около 4 миллионов. В  Спра
вочной-приемной Ц К  КП С С  
ежегодно принималось в сре
днем ,33 тысячи посетителей. 
Е  последнее время заметно 
сократилось число писем, по
лученны х Центральным Ко
митетом. В  1989 году их было 
в 2 раза меньше, чем в сред
нем за предыдущие годы. 
Уменьш илось и число обра
щений в Справочную-прием
ную Ц К  К П С С ..

Характерной чертой обра
щений коммунистов и бес
партийных в Ц К  КПСС явля
ется усиливающаяся полити
зация их содержания. М но
гие письма свидетельствуют 
о поддержке трудящимися 
курса партии на всесторон
нее обновление общества, их 
заинтересованность в укреп
лении авторитета КПСС.

В то ж е время в них отра
жается серьезная озабочен
ность ухудш ением политиче
ской и социально-экономиче
ской обстановки в стране, ос
ложнением межнациональ
ны х отношений, нарастанием 
напряженности в обществе. 
Много писем, в которых лю 
ди ж алую тся на невнима
тельное отношение к их про
сьбам на местах, волокиту и 
бюрократизм. Если говорить 
коротко, то в письмах отра
жается весь спектр проблем 
и мнений, которые существу
ю т в обществе.

Оценивая состояние рабо
ты  с письмами в ЦК, его 
центральных учреждениях и 
печатных органах, Централь
ная Ревизионная Комиссия 
КПСС считает, что в целом 
обеспечивается оперативное 
и результативное рассмотре
ние письменных и устных 
обращений трудящихся.

Письма широко использо
вались при подготовке мате
риалов к Пленумам Цент
рального Комитета, в теку
щей работе Политбюро и Се
кретариата, комиссий и отде
лов  Ц К  КПСС. Предложения 
и пожелания, высказанные 
в них, учитывались в проек
тах Платформы Ц К  КПСС к 
X X V II I  съезду партии и У с 
тава.

Общий и другие отделы Ц К  
КПСС на основе анализа и 
обобщения обращений трудя
щ ихся готовили тематические 
и обзорные записки и ин
формации. которые рассыла
лись руководству партии.

С учетом предложений 
Центральной Ревизионной 
Комиссии, по решению Ц К  
КПСС с февраля текущего 
года в Справочной-приемной 
осуществляется регулярный 
прием граждан членами и 
кандидатами в члены Ц К  
КПСС. П о  состоянию на 1 
июня 1990 года в нем участ
вовали 84 члена и кандидата 
в члены  ЦК, ими принято 
800 коммунистов и беспартий
ных. Прием трудящихся ве
л и  члены  и кандидаты в чле

ны Политбюро, секретари ЦК 
КПСС.

Вместе с тем в работе с об
ращениями трудящихся есть 
еще немало недостатков, при
чем некоторые из них объяс
няются не частными упущ е
ниями, скажем, недисципли
нированностью или неорга
низованностью кого-то из ра
ботников аппарата, а причи
нами иного порядка.

Многие из тех, кто обраща
ется в Ц К  КПСС, просят вме
шаться в действия местных 
органов и центральных ми
нистерств, ведомств и органи
заций, надеются на содейст
вие в решении конкретных, 
личны х сложностей и про
блем (обеспечение жильем, 
трудовые споры, решения су
дов и административных ор
ганов и так далее).

Между тем подавляющая 
часть писем и обращений не 
может рассматриваться не
посредственно в ЦК КПСС и 
поэтому направляется в ме
стные партийные и советс
кие органы, министерства и 

ведомства, в компетенцию ко
торых входит решение тех 
или иных вопросов.

Многие авторы писем, по
лучая ответы из этих орга
нов, а не от ЦК КПСС, ку
да они обращались, выража
ют неудовлетворенность, пре
тензии. Во многом это связа
но с тем, что ЦК не извеща
ет авторов о направлении их 
писем в соответствующие ор
ганы с просьбами разобрать
ся.

Имеются и другие недо
статки: случаи поверхност
ного подхода при разреше
нии ж алоб и заявлений, что 
вызывает повторные обраще
ния, нарушение установлен
ных сроков рассмотрения пи
сем и так далее.

П о нашему мнению, орга
низация работы с письмами 
в Центральном Комитете 
должна строиться так, чтобы 
она полностью соответство
вала имеющимся на этот счет 
законодательным актам.

Товарищи!
Центральная Ревизионная 

Комиссия стремилась все
мерно содействовать активи
зации ревизионной работы в 
партии. Члены  Ц Р К  знако
мились с деятельностью рев- 
комиссий непосредственно в 
партийных организациях, 
высказывали конкретные 
предложения и рекоменда
ции. Была изучена работа 
около 30 ревизионных комис
сий республиканских, крае
вых и областных парторга
низаций.

Регулярно, дважды в тече
ние каждого года, в Цент
ральной Ревизионной Комис
сии анализировались акты 
ревкомиссий республикан
ских, краевых и областных 
парторганизаций. Обобщаю
щие справки направлялись 
как в Ц К  КПСС, так и в ме
стные парторганизации с 
тем, чтобы ревизионные ко
миссии могли учесть их в 
своей работе.

Одной из форм методиче
ской помощи была учеба 
председателей ревкомиссий 
республиканских, краевых и 
областных партийных орга
низаций. Состоялось два все
союзных семинара, органи
зованных и проведенных Ц К  
и Ц Р К  КПСС на базе Акаде
мии общественных наук при 
Ц К  КПСС в 1986 и 1989 го
дах. Материалы этих семи
наров были изданы отдель
ными брошюрами и разосла
ны в ревизионные комиссии 
республиканских, краевых и 
областных партийных орга
низаций. ,

Товарищи делегаты!
В заключение отчетного 

доклада позвольте поделить
ся некоторыми^соображения- 
ми, которые сложились на ос
нове опыта прошлой работы.

Д ля более полного понима
ния характера и условий ра
боты Ц Р К  надо иметь в виду 
следующие обстоятельства. 
Во-первых, Центральная Р е 
визионная Комиссия не об
ладала правом принятия соб
ственных обязывающих ре
шений по итогам проверок и 
ревизий. Она лиш ь направ
ляла  соответствующие мате
риалы в Ц К  КПСС вместе со 
своими предложениями и ре
комендациями.

Во-вторых, в соответствии 
с положением Центральная 
Ревизионная Комиссия не ру
ководила деятельностью ре
визионных комиссий респуб

ликанских, краевых и обла
стных парторганизаций. Под
чиненности по вертикали в 
ревизионной работе в целом 
не существовало.

В-третьих, вся ревизион
ная работа в партии прово
дилась исключительно на об- I 
щественных началах. Лиш ь [ 
в Центральной Ревизионной | 
Комиссии имелся аппарат, ( 
состоящий из пяти - ответст
венных работников.

И, наконец, последнее об
стоятельство, которое, по су
ществу, является определяю
щим. Речь идет об отноше
нии к ревизионной работе, 
а также о взаимодействии 
между Ц К  и Ц Р К  КПСС, 
между партийными комите
тами и ревизионными ко
миссиями местных партий
ны х организаций. На наш 
взгляд, в течение многих лет 
в партии существовала не
дооценка ревизионной рабо
ты, ее возможностей для 
укрепления партийной дис
циплины, для более рацио
нального использования 
средств партийного бюдже
та.

Возьмем хотя бы укоре
нившийся подход к форми
рованию ревизионных ко
миссий. При выдвижении в 
их состав реальная возмож
ность участвовать в работе 
ревизионных комиссий, под
готовленность для нее учи
тывались далеко не всегда.

Далее. Надо прямо сказать, 
что партийные комитеты, 
начиная с Ц К  КПСС, не уде
ля ли  должного внимания по
вседневному руководству 
работой нижестоящих реви
зионных комиссий. Эта 
функция записана в Полож е
нии о ревизионных комис
сиях республиканских, крае
вых, областных, городских и 
районных парторганизаций, 
утвержденном Ц К  КПСС в| 
1986 году. Этого мнения при
держивается большинство 
председателей и членов рев
комиссий республиканских, 
краевых и областных парт
организаций, и мы с ним со
гласны. Кстати, такая же 
оценка была высказана и в 
постановлении Ц К  КПСС «О 
состоянии ревизионной рабо
ты в Таджикской республи
канской партийной организа
ции», принятом по результа
там нашей совместной про
верки.

Говоря обо всем этом, мы 
вовсе не стремимся убедить 
съезд в том, что в работе 
Ц Р К  не было собственных 
недостатков. Не всегда Цент
ральная Ревизионная К о
миссия проявляла настойчи
вость и последовательность в 
своих действиях, не удалось 
вовлечь в активную работу 
весь ее состав, голос членов 
Ц Р К  редко звучал на П лену
мах Центрального Комитета 
партии.

Но, как это нередко быва
ет, подводя итоги, особенно 
отчетливо видишь, что упу
щено, что сделано не так, 
почему не удалось реализо
вать все потенциальные воз
можности.

Товарищи!
Процессы, происходящие в 

партии, говорят о том, что на 
этапе решающих преобразо
ваний назрела необходи
мость новых подходов к кон
трольной и ревизионной ра
боте.

Члены Центральной Реви
зионной Комиссии прини
мали непосредственное уча
стие в разработке проекта 
Положения о Центральной 
Контрольно-Ревизионной Ко
миссии, высказывали свои 
предложения. Создание еди
ного контрольного органа с 
новыми правами и обязан
ностями позволит повысить 
уровень ревизионной работы, 
окаж ет положительное влия
ние на развитие демократи
зации в партии, будет спо
собствовать ее укреплению и 
повышению авторитета. /

Нам представляется, что, 
создавая новые контрольные 
органы, необходимо исходить 
из принципиально иного от
ношения к ним, видеть в них 
полноправных и полезных 
участников процесса обнов
ления партии, делающих од
но общее дело и стремящ их
ся к общей цели, намеченной 
в Политическом отчете Цент
рального Комитета КПСС, в 
программных документах, 
которые выработает наш 
съезд.

«ПОЭТЕССА» ТАНЦА

За выдающийся вклад в 
развитие советского хореогра
фического искусства Нино 
Рамишвили присвоено звание 
Героя Социалистического Тру
да. Многолетний труд про
славленного хореографа, бес
сменного руководителя Госу
дарственного академического 
заслуженного ансамбля народ
ного танца Грузии увенчался 
высокой наградой. Это —  за
служенное признание деятель
ности творца —  сподвижницы 
и единомышленницы Илико 
Сухишвили, самоотверженный 
труд которых дал грузинско
му народному танцу новую 
жизнь на профессиональной 
сцене.

...Это звание она давно 
заслужила, и, наконец, .награ
да нашла героя. Совсем не
давно общественность респуб
лики с чувством признания и 
любви отметила 80-летие со 
дня рождения Нино Рами
швили. «Сейчас не до юби
лея», — категорически заяви
ла она и отказалась от тор
жественных вечеров и поз
дравлений. Главный юбилей
ный подарок она преподнесла 
себе сама: подготовила новую 
концертную программу, кото
рой сейчас ансамбль покоря
ет зрителей многих стран ми
ра. Шестой месяц идут успеш
ные зарубежные гастроли это
го художественного коллек
тива. 9 | ' Ц

Нино Рамишвили —  хорео
граф с неиссякаемой худо
жественной палитрой и та
лантом. Трудно поверить, что 
ей 80 лет! Ибо творения ее, 
как и прежде, поражают но
визной и нвожиданностью, 
все более раскрывая гори
зонты народного танца и до
казывая, что этому искусству 
подвластно все.

У танца —  необыкновенная 
судьба: если музыка сохраня-' 
втся а партитурах, живопись— 
на холстах, литература —  в 
книгах, то танцы живут а па
мяти исполнителей и переда
ются из поколения я поколе
ние. Как легенда, распростра
няются воспоминания совре
менников да и зрителей на
ших дней, как Нино Рами
швили творила и творит на 
сцене чудо, названное гру
зинским танцем. Сегодня о 
ней законно говорят как о 
непревзойд е н н о м мастере, 
большой художнице, «поэтес
се » танца, которая способна ДД 
смело пользоваться разнооб
разными . пластическими сред
ствами. Поэтому каждая про
грамма ансамбля не просто 
интересна и неповторима, а 
это — хореографические спек
такли с развитой драматурги
ей и национальным колори
том. Острая наблюдательность 
Нино Рамишвили соединена с 
богатым творческим вообра
жением.

И как жаль, что в этот сча
стливый для Нино Рамишвили 
день она со своим ансамблем . 
находится далеко за предела
ми Родины. Многочисленные 
почитатели ее  яркого и само
бытного таланта поздравляют 
с высокой наградой, желают 
ей здоровья и новых больших 
успехов во славу грузинской 
культуры.

(ГРУЗИНФОРМ).

*  *  *  х

На с н и м к е :  иароднав ар- ^  
тистка СССР, Герой Социали- *  
стического Труда. Нино Рами
швили.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

С  11 О  Р ТГ Л  . А г* » ? . А Л  А

Ф а в о р и т  с х о д и т  
с д и с т а н ц и и

В чем прелесть футбола? 
В его непредсказуемости, его 
алогичности. Трудно было 
предположить, что полуфи
нальная встрече чемпионата 
мира между сборными Италии 
и Аргентины завершится в 
пользу последних. За день до 
матча мы провели своеобраз
ную анкету, Товарищам, сосе
дям, знакомым задавали один 
к тот же вопрос: кто победит 
а матче этих команд? Ответ 
был однозначным: Италия!
Великий Пеле и тот, давая 
интервью, предсказал, что ко
манда хозяев чемпионата бу
дет в финале.

Ошиблись, Ошиблись асе, 
так как не учли каверз фут
бола и... улыбку фортуны.

Справедливости ради ска
жем, что на этот раз чемпио
ны мира .выглядели гораздо 
сильнее, чем а предыдущих 
матчах. Правда, на 17-й мину
те они проглядели вездесуще
го Скиллачи, который своего 
шанса не упустил, забив свой 
пятый на чемпионате гол. Но 
развить успе* итальянцы не 
смогли. Более того, на 67-й 
минуте они недооценили ком
бинацию, начатую Марадоной 
(опять Марадона!) и продол
женную Олартикоэчеа. Канид- 
жа элегантным ударом голо
вы послал мяч в цель. Это был

первый гол в ворота итальян
цев на данном чемпионате. 
Так счет сравнялся —  1:1.

А потом было дополнитель
ное время. И вновь атаки...

И вот пенальти. Здесь тре- 
буетсв некоторое отступление. 
Несколько дней назад в од
ной и » бесед вратарь итальян
цев Дзенга заявил, что ему 
пока не удавалось парировать 
ни одного 11-метрового уда
ра. Не удалось ему сделать и 
на этот раз. А  вот его сопер
ник Гойкоэчеа дважды спасал 
команду после ударов Дона- 
дони и Серены. Гойкоэчеа 
принес победу аргентинцам —■
5 :4 .

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

ПОПРАВКА
В статье 22 Закона Грузин

ской ССР «О  трудовой (аль
тернативной) службе» (см. но
мер газеты «Заря Востока» от 
3 июля 1990 года) вместо сло
ва «прекращения» следует чи-Ч 
тать «приостановления».

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

5 июля'

Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
11.55 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кино
зал для юношества «Цискара». 
Художественный фильм «Ум 
ные вещи». 1*я серия. 13.00— 
В полдень. 15.50 —  Информа
ционный выпуск. 16.00 —  Дли 
абитуриентов. Биология. 16.30— 
Грузинский документальный 
телефильм «Семейная тради
ция». 17.00 —  Для слушателей 
телекурса. Грузинский язык и 
литература (анализ домашних 
заданий). 17.30 — Для школь
ников. Наш дискуссионный 
клуб. 18.30 — Народное твор
чество. 19.00 — Объявления. 
19.15 — По выставочным за
лам — Л. Тордня. 19.45 — 
Дзилислирули. 20.00 —  Мо-

амбе. 20.35 —  На засадании 
Совета Министров Грузинской 
ССР. 21.00 — Время. 22.00 — 
Наша премьера. Грузинский 
художественный телеф и л ь м  
«Игра с огнем». 1-я и 2-я се
рии.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
17.05 — Художественный те
лефильм «Товарищ бригада». 
19.15 — . Программа мульт
фильмов. . 19.40 —  Докумен
тальный телефильм «Вольный 
табун». 20.00 —  Моамбе. 20.35 
— Впервые на нашем экране. 

.Художественный фнльм «Н е
профессионалы». 21.40 —  До
кументальный телефильм «Х ро
ника одной репетиции».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

6.30 —  «120 минут». 8.35 — 
Мультфильм. 8.45 —  Футбол. 
Чемпионат мира. Полуфинал.

11.00 —  «М ираж ». Худож ест
венный телефильм. 1-я серия. 
12.10 —  «Дальний Восток».
12.20 —  Коллаж. 12.30 —  Вре
мя. 13.00 —  Институт челове
ка. 15.30 —  ТС Н . 15.45 —  
Фильм — детям. «Капитан Не
м о». 2-я серия. 16.55 —  Д о 
кументальный фильм. 17.25 —  
М ультфильм . 17.35 —  Минуты 
поэзии. 17.40 —  « ...Д о  шест
надцати и старше». 18.30 —  
Время. 19.00 —  «Политичес
кие диалоги». 19.30 —  «За
помни песню !» Д л я  язрослых 
н детей. 19.45 —  «М ираж ». 
Художественный телефильм. 
2-я серия. 21.00 —  Время.
22.00 —  Коллаж. 22.05 —  На 
IX М еждународном конкурса 
им. П. И. Чайковского. 22.25 —  
«С ло в о ». 00.25 —  Актуальное 
интервью. 00.40 —  ТС Н .

П О  ВТО РОЙ  П РО ГРАМ М Е.
8.20 —  Премьера научно-попу

лярного фильма. 8.45 —  Мульт
фильмы. 9.15 — К о н ц е р т .
9.55 —  Л. Н. Толстой «Детст
во. Отрочество. Юность». Те
леспектакль. Часть 2-я. 10.55 — 
Маленький концерт. 11.10,
20.15 —  Ритмическая гимна
стика. 11.40 —  Фильм-концерт.
12.15 — Фильм— детям. «Что 
там, за поворотом». 2-я се
рия. 13.20 —  Концерт. 14.20 — 
Сеанс повторного телефиль
ма. «Государственная грани- 
ца». Фильм 8-й. !-я серия. ^  
17.00 — На IX Междуиарод- 
ном конкурсе им. П. И. Чай
ковского. 18.30 —  В р е м я .  
19.00'—  Теннис. Уимблдонский 
турнир. 20.00 —  «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.45 —  Пре
мьера документального филь
ма. 21.15 —  «Песни Павла 
Аедоницкого». Фильм-концерт.
21.55 —  Коллаж. 22.00 — «Кли
ника». Художественный фильм.
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